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инга Легасова: 

«Когда в стране 
преуспевают женщины — 
преуспевают все»

дорогие подруги и друзья, здравствуйте!  
рада приветствовать вас в очередном номере журнала 
«союз женских сил. счастливая женщина сегодня».

Союз Женских Сил	по	поддержке	гражданских	ини-
циатив	и проектов,	с 2012 года	собирающий	в свои	
ряды	в качестве	партнеров	активно	работающие	жен-
ские	общественные	организации,	имеет	своей	целью	
объединение	ресурсов	и усилий	всех	входящих	в него	
участников	ради	выполнения	ими	их	социально	зна-
чимых	проектов	и программ.	Несмотря	на	сложную	
эпидемиологическую	обстановку	в 2021 году,	наш	Со-
юз	продолжает	эффективно	работать,	привлекая	в свои	
ряды	новых	участниц	и участников —	на	сегодня	шний	
момент	в его	состав	входят	более	170 общественных	
организаций.

Структура	Союза	включает	в себя:
1) Некоммерческую	общественную	организацию	
«Союз	Женских	Сил»;
2) Информационное	Агентство	Союза	Женских	Сил;
3) Интернет-ресурс	Союза	Женских	Сил.
Представители	всех	трех	составных	организаций	

Сою	за	принимают	деятельное	участие	в работе	всех	на-
ших	партнеров,	оказывая	им	информационную,	кон-
сультативную	и,	в случае	необходимости,	материаль-
ную	поддержку.

Текущий	2021 год —	год	выборов —	политически	зна-
чимый	год	для	нашей	страны.	Поэтому	именно	в этом	
году	Союз	Женских	Сил	объявил	и провел	конкурс	сво-
ей	общественной	награды	«Женщина-политик»	и на-
кануне	Международного	женского	дня,	5 марта,	огла-
сил	итоги	и наградил	семь	женщин	и три	женские	ор-
ганизации,	продуктивно	занимающиеся	обществен-
но-политической	деятельностью.
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Надеемся,	что	в следующем	конкурсе	«Женщина-по-
литик»	снова	примут	участие	женщины	со	всей	России.

Союз	Женских	Сил	также	объявил	и провел	обще-
российский	конкурс	Общественной	награды	«Мать-
герои	ня»	в шести	номинациях,	при	одобрении	губер-
наторов	Российской	Федерации.	Итоги	работы	этого	
общественно	значимого	конкурса	подвело	предста-
вительное	жюри.	Мероприятие	по	награждению	побе-
дительниц	состоялось	в Москве	в День	Защиты	Детей	
1 июня	при	поддержке	большинства	входящих	в Союз	
Женских	Сил	общественных	объединений.	Награды	
в номинациях	«Мать-героиня»,	«Мать	Героя»,	«Мать	
патриота»	и	«Государство	—	это	я»	получили	47 по-
бедительниц	из	14 регионов	Российской	Федерации.

Новый	конкурс	общественной	награды	Союза	Жен-
ских	Сил	«Мать-героиня»	стартует	в сентябре	текущего	
года.	Приглашаем	социально	активных	многодетных	
матерей	к участию	в этом	конкурсе.

29 сентября	намечается	первый	Женский	форум	Рос-
сийского	союза	промышленников	и предпринимате-
лей	на	тему	женского	предпринимательства.	Пригла-
шаем	всех	заинтересованных	к участию	в работе	этого	
Форума,	приуроченного	к 30-летию	РСПП.	Следите	за	
новостями	на	нашем	сайте	Союза	Женских	Сил «www.
союзженскихсил.рф».

С	13 по	15 октября	в Санкт-Петербурге	пройдет	тре-
тий	Евразийский	женский	форум.	Это	самый	большой	
в России	женский	форум,	привлекающий	к себе	участ-
ниц	со	всего	мира.	Союз	Женских	Сил	и все	его	170 се-
годняшних	партнеров	готовятся	к участию	в этом	важ-
ном	событии.	Нас	волнуют	вопросы	укрепления	тради-
ционной	семьи,	семейного	и социального	предпринима-
тельства,	включения	женщин	во	все	значимые	области	
общественной	жизни,	ведь	когда	в стране	преуспевают	
женщины,	то	в ней	преуспевают	все.

14–16 октября	на	площадке	ВВЦ	в Москве	плани-
руется	проведение	Форума	«Женщина	третьего	тыся-
челетия».	Будут	обсуждены	вопросы	здорового	образа	
жизни,	медицинского	туризма,	производства	женски-
ми	руками	предметов	быта	и искусства,	а также	вопро-
сы	женского	бизнеса.	Союз	Женских	Сил	приглашает	
всех	желающих	к участию	в этом	форуме.

С	28 по	30 октября	2021 года	состоится	30-й	между-

народный	Глобальный	женский	саммит.	На	него	съедут-
ся	женщины	изо	всех	стран	мира.	На	этот	раз	органи-
заторы	запланировали	его	проведение	в Лиссабоне,	
Португалия.	Союз	Женских	Сил	готовит	свою	делега-
цию	на	этот	самый	крупный	в мире	женский	саммит.	
Присоединяйтесь,	дорогие	подруги!

Приглашаем	российских	женщин	и общественные	
женские	организации	к участию	во	всех	мероприяти-
ях	Союза	Женских	Сил	и его	партнеров	и сами	готовы	
с радостью	поддержать	патриотические	конструктив-
ные	социально	значимые	проекты	наших	подруг,	друзей.

Желаю	всем	здоровья,	благополучия,	процветания,	
творческих	и деловых	успехов	и,	конечно	же,	счастья	
и любви!

С уважением к вам и к вашей деятельности,

Инга Валерьевна Легасова,
председатель Правления Союза Женских Сил

по поддержке гражданских инициатив и проектов;
член правления Международного Союза православных женщин;

член правления Вольного экономического общества России и Международного Союза экономистов;
учредитель и генеральный директор инвестиционно-торговой компании «РемиЛинг 2000»;

общественный уполномоченный по вопросам женского предпринимательства в городе Москве;
академик Международной Академии Менеджмента. 03
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Общественные награды 
«Женщина-политик»
Накануне	Международного	женского	дня	8 Марта	в Мо-
скве,	в легендарном	историческом	ресторане	«Яръ»,	со-
стоялась	традиционная	весенняя	встреча	участников	
Союза	Женских	Сил.	Основным	событием	встречи	ста-
ла	торжественная	церемония	награждения	Обществен-
ной	наградой	Союза	Женских	Сил	«Женщина-	политик»	
женщин	и организаций,	показавших	серьезные	дости-
жения	на	общественно-политическом	поприще.	

Общественные	премии	«Женщина-политик»	в но-
минации	«За активное участие в общественно-по-
литической жизни страны и конструктивное зако-
нотворчество»	в форме	почетных	знаков,	дипломов	
и наградных	статуэток	Союза	Женских	Сил	получили:

Ольга Мироновна Зиновьева —	почетный	прези-
дент	МОО	Общества	«Россия —	Германия»,	сопредсе-
датель	Зиновьевского	клуба	МИА	«Россия	сегодня»,	ру-
ководитель	проекта	«Соотечественники»;

Валерия Анатольевна Коваленко	—	депутат	Зако-
нодательного	собрания	Ленинградской	области;

Марина Владимировна Миронова	—	помощ-

ник	вице-спикера	Государственной	Думы	ФС	РФ,	от-
ветственный	секретарь	Экспертного	совета	фракции	
«Справедливая	России»	по	энергетике,	развитию	про-
грамм	импортозамещения	и инноваций;

Маргарита Юрьевна Масленникова	—	руково-
дитель	АНО	«Совет	женщин»,	г.	Воронеж,	член	Прав-
ления	СЖС;

Евдокия Ивановна Бычкова	—	депутат	Липецко-
го	городского	Совета	депутатов;

Елена Владимировна Афанасьева —	сенатор,	член	
Совета	Федерации	РФ;

Вера Ивановна урываева —	депутат	Липецкого	
городского	Совета	депутатов,	председатель	Совета	об-
щественного	самоуправления.

В	номинации	«Женская политическая организа-
ции» Союзом	Женских	Сил	награждены:

Общероссийское	общественное	движение	«Соци-
ал-демократический	союз	женщин	России»	в лице	Ма-
рины	Юрьевны	Миловановой;

АНО	«Многодетные	Активные	Мамы	Астрахани»	
в лице	руководителя	Риммы	Галиловны	Галиуллиной;	

Женское	собрание	Парламентского	клуба	при	Фе-
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«мать-героиня»

1	июня,	в День	защиты	детей	и во	Всемирный	день	
родителей,	в Москве,	в концертном	зале	Московско-
го	дома	ветеранов	войн	и вооруженных	сил,	состоя-
лась	торжественная	церемония	вручения	Обществен-
ной	награды	«Мать-героиня»,	учрежденной	Союзом	
Женских	Сил.	Партнерами	этого	проекта	СЖС	стали:	
Всероссийское	движение	«Матери	России»,	междуна-
родная	общественная	организация	«Союз	православ-
ных	женщин»,	МОО	«Женское	православно-патрио-
тическое	общество»,	Общероссийская	общественная	
организация	«Российская	Ассоциация	Героев»,	Регио-
нальный	общественный	фонд	поддержки	Героев	Со-
ветского	Союза	и Героев	Российской	Федерации	име-
ни	генерала	Е.Н.	Кочешкова	и другие	общественные	
объединения.

О начале приема заявок на соискание Обще-
ственной награды «Мать-героиня»,	учрежденной	Со-
юзом Женских Сил,	было	объявлено	весной	2020 года. 
Оргкомитет	конкурса	получил	сотни	писем	от	жела-
ющих	принять	в нем	участие.	Многодетные	мамы	из	
разных	городов	и поселков	страны	присылали	заяв-
ки	на	соискание	награды,	сопровождая	их	рассказа-

ми	о своих	семьях,	фотографиями	детей.	Среди	мам,	
участвующих	в соискании	награды,	были	врачи	и пе-
дагоги,	руководители	коммерческих	и общественных	
организаций,	депутаты	Государственной	Думы,	домо-
хозяйки,	жены	священников	и государственные	слу-
жащие.	Члены	жюри	оценивали	не	только	непростую	
работу	участниц	по	воспитанию	детей,	но	и социаль-
ную	позицию	самих	мам,	степень	их	вовлеченности	
в жизнь	общества	и страны.	В состав	авторитетного	
жюри	Общественной	награды	«Мать-героиня»	вошло	
десять	человек.	Возглавила	жюри	председатель	Прав-
ления	и генеральный	директор	Союза	Женских	Сил	по	
поддержке	гражданских	инициатив	и проектов	Инга 
Валерьевна Легасова.	Весной	2021	года	были	назва-
ны	имена	лауреатов	в шести	номинациях:	
•	 «Мать-героиня	I-ой	степени»	(мамы,	воспитываю-
щие	7 и	более	детей	—	своих	или	приемных);

•	 «Мать-героиня	II-ой	степени»	(мамы,	воспиты-
вающие	от	5 до	7 детей	—	своих	или	приемных);

•	 «Мать-героиня	III-ей	степени»	(мамы,	воспиты-
вающие	от	3 до	5 детей	—	своих	или	приемных);

•	 мать,	воспитавшая	Героя;

деральном	собрании	РФ	в лице	руководителя	Людми-
лы	Владимировны	Семилетенко.

Общественной	премией	Союза	Женских	Сил	«Жен-
щина	—	народный	дипломат»	в номинации	«За	значи-
мый	вклад	в развитие	культурного	содружества	и на-
родной	дипломатии»	награждена	Халидя Абдулха-
ковна Ахмеджанова,	руководитель	РОО	«Межнаци-
ональный	центр	культуры	и творчества	“Женщины	
Крыма”».	

Очень	теплая	атмосфера	вечера	располагала	к дру-
жескому	общению	и создала	праздничное	настроение	
у всех	гостей	встречи.	Давний	друг	Союза	Женских	Сил	

поэт	Владимир Вишневский	поздравил	участников	
встречи	с наступающим	праздником	и прочел	стихи,	
посвященные	женщинам.	Особым	сюрпризом	для	го-
стей	стало	выступление	артистов	театра	«Ромэн»	(ру-
ководитель	концертной	группы	—	Татьяна	Черная).	
Поздравить	участников	встречи	Союза	Женских	Сил	
пришла	легендарная,	всеми	любимая	артистка	и певи-
ца	Екатерина Жемчужная,	исполнившая	цыганские	
песни	и романсы.	По	отзывам	всех	участников,	встреча	
в	«Яре»	стала	одним	из	самых	красивых,	эмоциональ-
но	и энергетически	насыщенных	мероприятий	Союза	
Женских	Сил.	
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•	 мать,	воспитавшая	патриота;
•	 «Государство	—	это	я»	(многодетные	мамы,	решаю-
щие,	кроме	воспитания	детей,	еще	и сложные	об-
щественно-политические	задачи).

За	годы	своего	существования	Союз	Женских	Сил	
провел	множество	ярких	и запоминающихся	встреч	
и мероприятий,	и все	же	церемония	вручения	Обще-
ственной	награды	«Мать-героиня»	заняла	в этом	спи-
ске	совершенно	особое	место.	Событие	получилось	
удивительно	трогательным	и теплым.	На	торжествен-
ную	церемонию	съехались	женщины	из	разных	горо-
дов	и поселков	четырнадцати	регионов	России	—	Яку-
тии,	Тывы,	Приморского	края,	Московской,	Астрахан-
ской,	Брянской,	Иркутской,	Воронежской,	Ростовской	
и Кемеровской	областей,	Ханты-Мансийского	округа,	
Алтайского	края,	Москвы	и Республики	Коми.	Многие	
мамы	приехали	в национальных	костюмах,	с мужья-
ми,	родителями	и детьми.	В зале	собралось	множество	
успешных,	активных,	красивых	и	нарядных	женщин,	
о которых	без	преувеличения	можно	сказать	—	именно	
они	составляют	гордость	и славу	России.	Поднимаясь	
на	сцену,	мамы-финалистки	говорили	о том,	сколько	
радости	принесло	им	известие,	что	они	стали	побе-
дительницами	в конкурсе	на	соискание	Обществен-
ной	награды	«Мать-героиня»,	как	гордятся	ими	мужья	06
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и дети,	как	ценят	они	признание	обществом	свое	го	
материнского	труда…

На	церемонии	награждения	присутствовали	ру-
ководители	и представители	общественных	движе-
ний	и объединений	—	партнеров	Союза	Женских	Сил,	
а также	представители	федеральной,	региональной	
и муниципальной	власти,	депутаты	Государственной	
Думы	Федерального	Собрания	Российской	Федера-
ции,	члены	Совета	Федерации	Федерального	Собра-
ния	РФ	и	Российской	Ассоциации	Героев.	Финалистки	
конкурса	общественной	награды	«Мать-героиня»	ше-
сти	номинаций	получили	наградные	медали	(дизайн	
наград	разработан	художницей	Надеждой  Черной) 

с удостоверениями	и бронзовые	статуэтки	«Материн-
ство»,	а также	подарки	и цветы	от	организаторов	и пар-
тнеров	конкурса.	

Для	героинь	вечера	была	подготовлена	большая	кон-
цертная	программа,	участниками	которой	стали	как	из-
вестные	и заслуженные	артисты,	лауреаты	междуна-
родных	и всероссийских	конкурсов,	так	и	начинающие	
исполнители.	Прозвучало	много	песен,	посвященных	
женщинам,	матерям	и нашей	общей	матери —	России.	
Завершил	церемонию	трогательный	и яркий	спектакль	
детского	театра	Николо-Сольбинского	женского	мона-
стыря	«Белая	коровушка»,	все	роли	в котором	испол-
нили	юные	воспитанницы	монастыря.

Подробнее о событии 

Председатель	Правления	Союза	
Женских	Сил	Инга Валерьевна 
ЛЕГАСОВА:

— Мы награждали мам, приехавших из 
14 регионов России. Видя, как они вос-
принимают эту Общественную на-
граду, учрежденную Союзом Женских 
Сил в партнерстве со 160 организа-
циями — членами СЖС, видя их реак-

цию — я поняла, что у этого проекта обязательно должно 
быть продолжение, его обязательно надо распространить 
по всей стране. Глядя на наших сегодняшних героинь, все 
увидели и прочувствовали, как велика и разнообразна на-
ша Россия, как много людей разных национальностей, раз-
ных конфессий и культур населяет нашу великую страну. 
Церемония награждения была представлена такими уди-
вительными, уникальными, сильными духом женщинами, 
настроенными на развитие России. Это действительно 
богатство и достояние нашей страны. Думаю, что их 
пример вдохновит многих молодых женщин на создание 
крепких многодетных семей. А чем больше детей — тем 
сильнее страна. И, конечно, мы должны быть услышаны 
государством, эта награда в будущем должна присуж-
даться совместно обществом и государством.

Сенатор	Российской	Федера-
ции	от Республики	Коми,	основа-
тельница	и руководитель	Клуба	
Успешных	Женщин	Ольга Нико-
лаевна ЕПИфАНОВА:

— Надо продвигать идею многодет-
ности, показывать опыт хороших, 
благополучных семей. Союз Женских 
Сил проводит мероприятие, которое 

должно напомнить всем, в том числе и государству, как 
важно ценить труд многодетных мам. Президент России 
в каждом послании говорит об очень важных вещах, свя-
занных с семейно-государственной политикой, поддержкой 
семейных ценностей, поддержкой материнства и детства. 
А такая награда — это способ выразить признательность 

мамам и напоминание о том, что на-
сколько это важный для страны труд.

Настоятельница	Николо- 
Сольбинского	женского	 
монастыря	матушка	 
игуменья ЕрОТИИДА:

— Получился необыкновенный и очень 
трогательный праздник. Когда на 07
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сцену вышли мамы Героев — я не смогла сдержать слез. 
Такое внимание к матерям-подвижницам — очень ценно. 
Не менее ценно для детей знать, что их мамы достой-
ны награды. Благословение матерей, родителей все-
гда укрепляет человека, приносит ему благополучие. 
Почитайте своих родителей, радуйте их — эта связь 

поколений важна для вашего будущего и будущего ва-
ших детей. Огромная благодарность Инге Валерьевне 
и всем представителям Союза Женских Сил, которые 
делают такие красивые, важные, добрые дела. Благода-
рю за внимание ко мне и награду. Меня глубоко тронуло 
сегодняшнее мероприятие. 

Деловое партнерство
В январе и апреле 2021 года Союз Женских Сил 
при поддержке российско-Корейского делово-
го совета провел две онлайн-встречи «Женское 
деловое партнерство: россия — Корея».	Участие	
в переговорах	приняли	представители	Ассоциации	
женщин-предпринимателей	(Сеул)	и Международ-
ного	делового	клуба	Союза	Женских	Сил.	Россий-
ские	и корейские	участники	встречи	представили	
свои	бизнес-проекты,	для	которых	хотели	бы	найти	
партнеров	за	рубежом,	обсудили	возможные	форма-
ты	сотрудничества.

В марте в Москве, в Постоянном Представи-
тельстве республики Саха (Якутия) состоялась 
встреча членов Международного делового клу-
ба Союза Женских Сил с руководством Предста-
вительства, представителями бизнес-сообще-
ства и общественных организаций республики. 
В рамках	встречи	состоялось	обсуждение	перспек-
тив	межрегионального	сотрудничества,	сфер	взаи-
модействия	с предпринимателями,	общественны-

ми	организациями	и представителями	госструктур	
РЯ	(С).	Представители	СЖС,	заинтересованные	в раз-
витии	делового	сотрудничества	с предприниматель-
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ским	сообществом	РС	(Я),	провели	презентации	сво-
их	бизнес-проектов.	В завершение	деловой	части	
встречи	первый	заместитель	Постоянного	предста-
вителя	Республики	Саха	(Якутия)	при	Президенте	
РФ	Александр Дмитриевич Сафонов	предложил	

представителям	СЖС	подготовить	бриф	по	всем	на-
правлениям	делового	сотрудничества,	чтобы	в даль-
нейшем	максимально	эффективно	выстроить	про-
грамму	взаимодействия	и определиться	с потенци-
альными	партнерами.	

09

со
ю

з 
ж

ен
ск

и
х 

си
л



встречи в гостиной сЖс

В первом полугодии	2021	года	в гостиной	Союза	
Женских	Сил	состоялось	несколько	встреч	из	цикла 
« Колесо семейного баланса».	«Колесо семейного ба-
ланса» —	новый	проект	СЖС,	состоящий	из	несколь-
ких	разделов —	здоровье	семьи,	образование,	защи-
та	недвижимости,	страхование,	налоги,	семейная	фи-
нансовая	стратегия,	безопасность,	путешествия,	куль-
турное	развитие.	

Гостями	встреч,	состоявшихся	в рамках	нового	цик-
ла,	становились	врачи,	юристы,	психологи,	предпри-
ниматели	и творческие	люди.	Основным	спикером	од-
ной	из	встреч	стала	врач-эндокринолог Лиана Гри-
горян, которая провела	презентацию,	посвященную	
особенностям	женского,	мужского	и детского	здоро-
вья.	О нюансах	наследственного	планирования	участ-

никам	рассказала	председатель Коллегии адвокатов 
«Центр Правовых Экспертиз» Елена Бойцова.	Елена	
Анатольевна	подарила	всем	гостям	вечера	только	что	
вышедшую	из	печати	книгу	«Наследственные	истории.	
Книга	для	заботливых	наследодателей	и вдумчивых	
наследников»,	написанную	ею	в соавторстве	с нота-
риусом	Еленой	Антоновой.	

В апреле в рамках цикла встреч в гостиной Сою-
за Женских Сил состоялась очень необычная — 
«выездная» — встреча. участники стали гостями 
мастерской известного фотохудожника Владими-
ра Клавихо-Телепнева,	расположенной	на	Космода-
мианской набережной Москвы.	Художник	рассказал	
участникам	встречи	о своих	проектах	и техниках,	кото-
рые	он	использует	для	создания	произведений.	Мно-
гие	работы	мэтра	выполнены	с использованием	ред-
кой	старинной	техники	эгломизе,	известной	с III века,	
но	почти	забытой	в наше	время.	В последние	годы	ху-
дожник	чаще	всего	использует	уникальную	технику	
прямой	печати	на	дереве.	Мастер	представил	участ-
никам	встречи	свои	творческие	проекты,	посвящен-
ные	архитектуре	Москвы,	Московскому	кремлю.	Вто-
рая	часть	встречи	была	посвящена	теме	«Женщина	
и весна».	Народная	артистка	России Ирина Егорова- 
Ковриго	прочла	прекрасные	стихи	Беллы	Ахмадул-
линой,	Расула	Гамзатова,	Григола	Абашидзе,	а поэты	
Александр Анахов	и Тамара Потемкина	представи-
ли	собственное	стихотворное	творчество.

Героинями одной из весенних встреч —	
 «Весенняя перезагрузка: стиль, мода и комфорт» —	
в гостиной Союза Женских Сил стали известный 
дизайнер, модельер, создатель бренда одежды 
«ДушеГрея» Наталья Новикова и основатель, гене-
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ральный директор компании «Ортомода»  Галина 
Волкова.	Наталья	Новикова	продемонстрировала	мо-
дели	из	разных	коллекций	и дала	советы,	как	сочетать	
вещи	друг	с другом,	эффектно	комбинировать	изде-

лия.	Глава	«Ортомоды»	провела	презентацию	своей	
компании,	специализирующейся	на	создании	обуви	
с ортопедическими	свойствами,	в том	числе	—	для	лю-
дей	с ограниченными	возможностями	здоровья.	Га-
лина	Волкова	дала	участникам	несколько	советов,	как	
подготовиться	к переходу	на	весенне-летний	гардероб,	
и рассказала	о модных	тенденциях	ближайшего	сезона.
Запомнилась всем и встреча, основными спикера-
ми которой стали блогер,	владелица	туристического	
бюро	и основатель	школы	«Искусство	жить	по-фран-
цузски»	Сесиль рог и руководитель текстильной 
компании «SolstudioTextileGroup», основатель брен-
да Radical Chic Александра Калошина. Гости гово-
рили о жизни	и бизнесе,	о моде,	красоте	и дизайне,	
о составляющих «счастливого характера» и о	том,	
как	в непростой	ситуации	находить	место	для	радости.	
Делились мечтами, планами и бизнес-историями.

Одна из встреч прошла в Московском Доме на-
циональностей. Героиней вечера стала известный 
российский кинорежиссер, актриса, сценарист 
и продюсер Вера Сторожева, известная	по	фильмам	
«Небо,	самолет,	девушка»	с Ренатой	Литвиновой,	«Гре-
ческие	каникулы»,	«Француз»,	«Мой	парень	—	ангел»,	
«Девять	дней	и одно	утро»,	«Путешествие	с домашними	
животными»	и многим	другим	работам.	Вера	Михай-
ловна	рассказала,	как	снимала	свои	картины,	и отве-
тила	на	вопросы	участников	встречи.	Получился	очень	
теплый	вечер,	душевный	разговор	с ярким,	талантли-
вым	человеком.

В	июне	в рамках	цикла	встреч	с интересными	людь-
ми	в гостиной	Союза	Женских	Сил	состоялось	выступ-
ление	известного	искусствоведа	и писателя	Елены Ве-
селой.	Эксперт	в ювелирной	отрасли	рассказала	участ-
никам	о тенденциях	мирового	ювелирного	искусства	
и самых	ярких	художниках	современности.		 11
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елена Панина: 

«Мы все должны стать 
прагматиками»

Почему россии так важно иметь стратегию планирования, в чем 
сегодня состоят проблемы госуправления и как создать «фабрику 
мысли»? на эти и другие вопросы отвечает депутат госдумы рФ, 
политический и общественный деятель елена Панина.
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— Елена Владимировна, Вы избира-
лись в Госдуму пять раз. Были ав-
тором и соавтором более 110 за-
конодательных инициатив и по-
правок к проектам. Какие из этих 
законопроектов Вы считаете са-
мыми значимыми?
—	 Мне	 не	 стыдно	 за	 мою	 пар-
ламентскую	деятельность.	 Боль-
шинство	базовых	экономических	
законов,	по	которым	живет	сегодня	
страна,	были	созданы	под	моим	ру-
ководством.	Во-первых,	это	антимо-
нопольное	законодательство —	базо-
вый	Федеральный	закон	№	135-ФЗ	
«О	защите	конкуренции»	и после-
дующие	поправки	к нему,	над	кото-
рыми	работала	моя	рабочая	группа.	

Я	являюсь	основным	автором	
Федерального	закона	«О	развитии	
малого	и среднего	предпринима-
тельства	в Российской	Федерации».	
До	его	принятия	таких	понятий,	как	
«малый	бизнес»,	«малое	и среднее	
предпринимательство»,	в право-
вом	пространстве	просто	не	суще-
ствовало,	так	как	они	не	были	за-
креплены	законодательно.	

Очень	серьезной	работы	потре-
бовало	принятие	закона	об	игор-
ном	бизнесе,	давление	при	его	раз-
работке	на	нас	было	неимоверное.	
И все	же	он	был	принят,	казино	за-
крылись,	осталось	лишь	несколько	
игорных	зон.	

Не	могу	не	упомянуть	и закон	
«О	промышленной	политике	в Рос-
сийской	Федерации».	Само	понятие	
«промышленная	политика»	многие	
годы,	начиная	с 90-х,	было	почти	
табу.	Когда	я начала	работу	над	
законом,	шли	переговоры	о всту-
плении	в ВТО.	Мне	говорили:	при-
нятие	этого	закона	будет	рассма-
триваться	ВТО	как	протекционизм,	
поддержка	собственной	промыш-
ленности.	И что?	Все	страны	под-
держивают	свою	промышленность.	
Позже	он	все-таки	был	принят,	хо-
тя	и в	более	урезанном	варианте.	
Тем	не	менее	он	уже	содержал	не-
кие	адекватные	инструменты,	по-
зволяющие	на	государственном	
уровне	поддерживать	этот	сегмент.	

Был	создан	Фонд	поддержки	про-
мышленности	и целый	ряд	дру-
гих	институтов	для	развития	оте-
чественного	производства.	Этому	
базовому	закону	тоже	был	отдан	
не	один	год	жизни.	

Жизнь	подтвердила	мою	право-
ту.	Помогает	нам	сейчас	членство	
в ВТО?	Для	чего	мы	так	туда	рва-
лись	более	17	лет?	А теперь	мы	ви-
дим,	что	санкционный	режим,	вве-
денный	в отношении	нашей	стра-
ны,	сплошь	и рядом	нарушает	нор-
мы	ВТО,	но	никого	это	не	волнует.	
А мы	все	еще	придерживаемся	этих	
норм.	Хотя	надо	бы	вести	себя	бо-
лее	прагматично,	защищать	в пер-
вую	очередь	собственные	экономи-
ческие	интересы.	

Еще	один	важнейший	закон —	
«О	стратегическом	планировании	
в Российской	Федерации».	Там	бы-
ла	такая	предыстория.	Президент	
поручил	Правительству	подгото-
вить	закон	о государственном	стра-
тегическом	планировании.	А чи-
новники	в исполнительной	власти,	
понимая,	что	не	могут	не	выпол-
нить	поручение	Президента,	при-

слали	небольшой	документ	из	не-
скольких	страничек,	в котором	не	
было,	собственно,	никакого	страте-
гического	планирования.	Прислан-
ный	вариант	закона	был	вынесен	
на	рассмотрение	Думы,	нам	при-
шлось	принять	его	в первом	чте-
нии.	А я	тогда	была	заместителем	
председателя	Комитета	по	эконо-
мической	политике	и руководи-
ла	Экспертным	советом	по	эконо-
мической	политике.	Комитет	на-
значил	меня	возглавлять	рабочую	
группу	по	доработке	этого	зако-
на.	Я пригласила	к сотрудничеству	
представителей	профильных	ми-
нистерств	и ведомств,	представите-
лей	субъектов	РФ	и местного	само-
управления.	Надо	сказать,	что	пер-
вый	вариант	вообще	не	учитывал	
уровень	местного	само	управления,	
включая	города-миллионики,	стра-
тегические	территории.	Ко	второму	
чтению	мы	уже	сделали	нормаль-
ный	закон.	Получить	одобрение	
Правительства	тоже	было	непро-
сто	—	чиновникам	не	понравилось,	
что	от	первоначального	варианта	
остались	рожки	до	ножки.	Но	в ито-

сПравка
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мателей. Глава института международных политических и экономических страте-

гий — РУсстРАт (создан в 2020 г.). Доктор экономических наук, профессор, акаде-

мик РАен. 

Автор книг «взлеты и падения. избранные главы экономической истории», «так 
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ге	закон	все	же	был	принят.	К со-
жалению,	сегодня	он	не	работает	
в полную	силу,	хотя	я уверена,	что	
за	ним	будущее.	Потому	что	без	се-
рьезной,	взаимоувязывающей	все	
уровни	и все	отрасли	экономики	
системы	стратегического	плани-
рования	страна	не	может	полно-
ценно	развиваться	и целенаправ-
ленно	двигаться	вперед.	А без	это-
го	нам	просто	не	выжить.	

Да,	у нас	сейчас	много	стратегий	
по	разным	направлениям,	но	реаль-
но	работающих	среди	них	практи-
чески	нет.	При	этом	на	разработ-
ку	этих	стратегий	уходят	немалые	
бюджетные	средства.	

Недавно,	2 июля	2021	года,	Пре-
зидент	подписал	Указ,	которым	
утвер	дил	новую	Стратегию	на-
циональной	безопасности.	И там	
четко	написано,	что	нам	придется	
заниматься	стратегическим	пла-
нированием,	 концентрировать	
на	определенных	направлениях	
развития	все	виды	ресурсов	—	не	
только	финансовые,	но	и админи-
стративные,	кадровые.	И уже	от-
талкиваясь	от	этого,	двигать	эко-
номику.	В новой	стратегии	нац-
безопасности	экономическая	тема,	
вопросы	внутренней	социально-э-
кономической	политики	поставле-
ны	на	первое	место —	и это	край-
не	важно.

	Казалось	бы,	Стратегия	готови-
лась	Совбезом	как	система	мер	за-
щиты	от	внешних	угроз.	Конечно,	
это	оправдано —	мы	действитель-
но	живем	сегодня	в очень	сложной	
внешнеполитической	ситуации.	
Но	без	сильной	экономики	нам	
не	выжить.	Я надеюсь,	что	в кон-
це	концов	у нас	будет	выстроена	
четкая	система	стратегического	
планирования.	Конечно,	Госплан	
в том	виде,	каким	он	был	в совет-
ские	времена,	не	может	быть	воз-
рожден	—	у нас	сейчас	другая	эко-
номика,	иные	схемы	управления,	
но	некоторые	элементы,	то	луч-
шее,	что	было	в советской	систе-
ме	планирования,	безусловно,	на-
до	использовать.	

— А были законопроекты, кото-
рые Вам хотелось продвинуть, но 
не удалось?
—	 К большому	моему	сожалению,	не	
получилось	провести	закон	о цено-
вой	политике	в РФ.	Он	разработан,	
он	существует.	Возможно,	в ближай-
шее	время	в нем	возникнет	необхо-
димость.	Я считаю	эту	тему	очень	
значимой,	мы	же	не	можем	хаотич-
но	регулировать	цены —	повезли	за	
рубеж	зерно	или	металл —	подняли	
пошлины.	В этой	сфере	тоже	долж-
на	работать	система.	Никто	не	го-
ворит,	что	цены	надо	диктовать.	Но	
существуют	разные	способы	регу-
лирования	цен,	и они	используются	
во	всем	мире.	Так	же	как	элементы	
нашего	Госплана	и системы	страт-
планирования	—	они	отлично	ра-
ботают	в тех	же	Соединенных	Шта-
тах	Америки.	

Есть	и ряд	других	законодатель-
ных	наработок,	которые	пока	не	
удалось	реализовать.

— Во время острой фазы панде-
мии и после нее властям пришлось 
принимать много непростых ре-
шений. Вы одна из первых подняли 
тему помощи предприятиям, не 

вошедшим в перечни пострадав-
ших. Какие из инициатив предло-
жила возглавляемая Вами  Москов-
ская Конфедерация промышленни-
ков и предпринимателей?
—	 В период	самоизоляции	и после	
него	было	предложено	много	самых	
разных	инициатив.	Конфедерация	
объединяет	представителей	Москвы,	
поэтому	разработанные	нами	ре-
комендации	затрагивали	в первую	
очередь	столичный	регион.	Наши	
предложения	касались	поддержки	
технопарков,	предприятий	в сфе-
ре	интеллектуальной	деятельности,	
поскольку	нас	очень	волновало	со-
хранение	интеллектуального	потен-
циала.	Многие	наши	талантливые	
специалисты	в этой	сфере	уезжают	
за	рубеж,	а этого	нельзя	допускать.	
Поэтому	я считала	необходимым	
поддержать	этот	сектор.	

Беда	в том,	что	в нашей	стра-
не —	и Москва	здесь	не	исключе-
ние	—	чиновники	неохотно	при-
слушиваются	к мнению	обществен-
ных	объединений.	«Мы	лучше	зна-
ем,	как	надо,	сами	все	решим	и все	
сделаем» —	самый	«удобный»	метод	
ведения	дел.	Они	не	любят	прислу-
шиваться	к	мнению	ни	профсою-14
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зов,	ни	объединений	работодате-
лей,	других	общественных	объе-
динений.	Безу	словно,	среди	мер,	
которые	подготовило	Правитель-
ство	Москвы,	было	много	действен-
ных,	адекватных	решений.	Но	мы	
же	понимаем —	для	того	чтобы	они	
эффективно	работали,	надо	упро-
стить	механизмы	получения	по-
мощи.	Потому	что	обивать	пороги,	
добиваться	поддержки,	особенно	
в период	пандемии,	совсем	непро-
сто.	У нас	был	целый	ряд	предложе-
ний	по	упрощению	этих	схем,	но	
далеко	не	все	они	были	услышаны.	

Пандемия	сильно	ударила	по	
всей	экономике,	по	бизнесу	—	в пер-
вую	очередь	по	малому.	Поэтому	
принимать	 решения	 надо	 было	
очень	быстро.	У нас,	к сожалению,	
крайне	неповоротливая	государ-
ственная	машина,	все	происходит	
очень	медленно.	Кроме	того,	у нас	
нет	безразмерных	финансовых	ре-
сурсов —	надо	же	еще	поддержать	
семьи,	детей.	Поэтому	когда	упрека-
ют	—	то	не	сделали,	это	не	сделали,	
надо	понимать,	что	власть	исходит	
из	реальных	возможностей.	Другое	
дело,	что	при	более	эффективной	
системе	управления	у нас	было	бы	
больше	возможностей.	К сожалению,	
много	средств	распыляется,	расхо-
дуется	не	по	назначению.

— Какие изменения в  системе 
управления, на Ваш взгляд, нуж-
ны в первую очередь?

— В первую	очередь	необходимо	
выстроить	 координацию	 систе-
мы	управления,	потому	что	сейчас	
нет	цельной	системы.	И очень	боль-
шой	слой	госслужащих	и муници-
пальных	служащих	заинтересован	
только	в престижности	занимае-
мых	должностей.	Многие	из	этих	
чиновников	отгородились	от	лю-
дей,	не	видят	и не	слышат	их	про-
блем	и нужд.	А многие	из	этих	нужд	
как	раз	и проистекают	из	неэффек-
тивного	управления.	

Пандемия	показала,	что	мы	не	
очень	готовы	к экстремальным	си-
туациям.	Да,	многие	службы	срабо-

тали	хорошо,	были	быстро	развер-
нуты	дополнительные	стацио	нары,	
временные	госпитали.	Мы	опера-
тивно	создали	качественные	вак-
цины.	И все	же	в целом	координа-
ции	между	разными	структурами	
управления	не	было.	Думаю,	сей-
час	многие	уже	осознали,	что	ситу-
ацию	надо	менять.	На	первый	план	
должны	выйти	люди,	может	быть,	
более	жесткие,	но	готовые	отвечать	
за	свои	решения,	с четким	понима-
нием	алгоритма	действий,	с кон-
кретными	требованиями.	

— Вы член Комитета по меж-
дународным делам Госдумы РФ. 
Как Вы оцениваете сегодняшнюю 
ситуацию во внешней полити-
ке и какие вопросы в междуна-
родных отношениях, по Вашему 
мнению, требуют немедленного 
реагирования?
—	 Сейчас	происходят	изменения	во	
всей	международной	конфигурации.	
Старый	мировой	порядок	уходит,	
рушатся	многие	международные	
институты.	Идет	борьба	за	будущее	
мироустройство	и за	место	в этом	
новом	миропорядке.	Россия	нахо-
дится	между	двумя	главными	про-
тивоборствующими	в геополитике	
силами	—	Китаем	и США.	Поэтому	
не	стоит	забывать,	что	мы	должны	
укреплять	собственную	экономику,	
вооруженные	силы,	что,	собственно	
говоря,	мы	сейчас	и делаем.	Необхо-
димо	укреплять	стратегически	важ-

ные	отрасли,	в том	числе	связанные	
с информационными,	цифровыми	
технологиями.

Разговоры	об	импортозамеще-
нии	уже	навязли	в зубах.	Об	этом	
много	 говорят,	но	в реальности	

изменения	 происходят	 недопу-
стимо	медленно.	А нам	действи-
тельно	нужно	уходить	от	зависи-
мости	от	иностранных	технологий,	
нужно	научиться	жить	автономно	
и независимо.	

И если	мы	будем	слабеть	на	
важных	направлениях,	терять	об-
разованные	кадры	—	нас	просто	
съедят.	Еще	раз	повторю	—	нам	
необходимо	пересмотреть	систе-
му	управления	в стране,	подхо-
ды	к использованию	ресурсов.	Мы	
проигрываем	с точки	зрения	фи-
нансовых	ресурсов	США	только	по-
тому,	что	у них	печатный	станок	
от	всей	мировой	финансовой	си-
стемы.	Но	это	время	тоже	закан-
чивается.	Мы	живем	в период,	ко-
гда	США	очень	быстро	теряют	свое	
мировое	лидерство.	Если	раньше	
расчеты	всего	мирового	оборота	
на	100%	производились	в долларах,	
то	сегодня	эта	доля	снизилась	до	
38%.	В дальнейшем,	на	мой	взгляд,	
мир	перейдет	на	цифровые	валю-
ты.	Что	касается	мироустройства,	
то	мне	очень	вероятным	сцена-
рием	представляется	распадение	
мира	на	сравнительно	небольшие	
кластеры	—	порядка	500–600	мил-
лионов	человек,	в центре	каждо-
го	—	одна	страна	влияния	и вокруг	
государства-сателлиты.	И мы	уже	
сейчас	должны	формировать	свой	
кластер.	К сожалению,	постсовет-
ское	пространство	мы	уже	большей	
частью	проиграли.	

— Вы затронули кадровый вопрос, 
напрямую связанный с темой об-
разования. Сейчас много говорит-
ся о подготовке инженерных ка-
дров, в которых сегодня ощуща-
ется острая потребность. На Ваш 

Сейчас происходят изменения во всей 
международной конфигурации. Старый 
мировой порядок уходит, рушатся многие 
международные институты. Идет борьба 
за будущее мироустройство и за место 
в этом новом миропорядке.
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взгляд, каких изменений требует 
система образования? 
—	 Качество	подготовки	кадров	очень	
разное.	Многие	технические	вузы	
были	в свое	время	закрыты.	Сей-
час	система	подготовки	восстанав-
ливается,	перенастраивается.	По-
требность	в квалифицированных	
инженерах	действительно	большая.	
Нам	нужно	переходить	к практи-
ко-ориентированной	системе	об-
учения.	Мы	говорили	об	этом	на	
Московском	международном	инже-
нерном	форуме,	по	итогам	которо-
го	были	составлены	рекомендации.	
Затем	на	базе	этих	рекомендаций	
были	подготовлены	поправки	в За-
кон	«Об	образовании».	Но	пока	по	
практико-ориентированному	обу-
чению	есть	масса	нерешенных	во-
просов.	Такое	обучение	подразу-
мевает	часть	занятий	в аудиториях,	
вторую	часть	—	на	рабочих	местах.	
Это	не	стажировка	и не	практика	

в привычном	понимании,	а рав-
ноценная	часть	учебного	процесса,	
наряду	с теоретической.	

Проблема	в том,	что	работодате-
ли	не	хотят	брать	студентов	на	обу-
чение.	Их	можно	понять	—	для	че-
го	им	это?	Кто	будет	ими	занимать-
ся,	обучать	технике	безопасности,	
вводить	в производственный	про-
цесс?	Никаких	стимулов,	льгот	для	
работодателей	не	предусмотрено.	
То	есть	все	проблемы,	затраты	ло-
жатся	на	плечи	работодателя.	В за-
кон	внесены	поправки	о введении	
практико-ориентированных	систем	
обучения,	но	пока	нет	механизмов,	
позволяющих	эти	системы	внедрить.	
Я настаивала,	чтобы	необходимые	
механизмы	по	практико-ориенти-
рованному	образованию	были	вне-

сены	в федеральные	государствен-
ные	образовательные	стандарты,	но	
профильное	министерство	не	под-
держало.	Потому	что	дальше	должна	
была	последовать	его	работа,	долж-
ны	быть	прописаны	алгоритмы	вза-
имодействия,	схемы	стимулирова-
ния	для	работодателей,	организаци-
онные	меры.	А это	лишняя	головная	
боль.	Зато	западные	компании	на-
ших	одаренных	студентов	«пасут»	
уже	со	второго-третьего	курса.	За-
ключают	с ними	контракты,	пригла-
шают	к себе	на	обучение,	а потом	
и на	работу.	Так	мы	теряем	кадры.	

— Елена Владимировна, Вы уже 
много лет принимаете активное 
участие в жизни РПЦ, помогаете 
в решении каких-то вопросов. С че-
го началось это сотрудничество 
и почему оно так важно для Вас?
—	 Начало	взаимодействия	с Русской	
православной	церковью	относит-

ся	к 1993	году.	Я начала	занимать-
ся	созданием	общественного	зем-
ского	движения	и искала	едино-
мышленников,	которых	привлека-
ла	идея	местного	самоуправления,	
основанного	на	земских	традициях.	
И на	этой	почве	взаимодействовала	
с Русской	православной	церковью.	
Многие	священнослужители	под-
держали	мою	идею.	Нами	был	сфор-
мирован	Оргкомитет	по	созданию	
Российского	земского	движения.	
Сопредседателем	Оргкомитета	стал	
митрополит	Кирилл,	ныне	шний	Па-
триарх.	Дальше	была	история	с соз-
данием	Всемирного	русского	на-
родного	собора,	который	и сегодня	
успешно	работает.	Российское	зем-
ское	движение	выступило	одним	из	
соучредителей	Собора.	

Сейчас	я возглавляю	в Соборе	
Комиссию	по	работе	с международ-
ными	организациями	и соотече-
ственниками	за	рубежом.	Множе-
ство	людей,	в силу	разных	обстоя-
тельств	оказавшихся	за	границей,	
очень	бережно	сохраняют	в своих	
семьях	национальные	традиции,	
культуру,	язык,	создают	общины,	
школы,	строят	православные	церк-
ви.	Им	не	хочется	терять	связи	с Ро-
диной.	И мы	стараемся	поддержи-
вать	эту	связь.	

Теперь	Всемирный	русский	на-
родный	 собор	 имеет	 консульта-
тивный	статус	при	Организации	
объеди	ненных	наций.	В ближайшем	
будущем	мы	планируем	работать	на	
полях	76-й	сессии	Генеральной	Ас-
самблеи.	Наш	голос	должен	звучать,	
надо	доносить	свою	точку	зрения.

— Институту международных 
политических и экономических 
стратегий — РУССТРАТ, кото-
рый Вы возглавляете, исполнился 
год. Для чего он создавался и ка-
кие задачи стоят сегодня перед 
Институтом?
—	 Наша	главная	задача	—	исследо-
вания,	подготовка	аналитических	
докладов	в сфере	внешней	полити-
ки	и геополитики.	Реагируем	на	то,	
что	происходит	в мире,	отслеживаем	
и даем	оценку	тенденциям.	И,	глав-
ное,	анализируем,	как	сказываются	
эти	процессы	на	России —	чтобы	по-
нимать,	как	нашей	стране	выстраи-
вать	свою	позицию	по	важным	во-
просам	и как	действовать.	

У	Института	есть	телеграмм	ка-
налы,	он	представлен	во	всех	соц-
сетях.	Создана	сеть	сайтов	в субъ-
ектах	РФ.	Есть	сайты	для	аудито-
рии	из	Вашингтона,	Нью-Йорка,	
Торонто,	Берлина,	Лондона,	сейчас	
открываем	сайт	для	Парижа.	Ан-
глоязычная	версия	дала	нам	боль-
шой	приток	читателей.	Люди	из	
разных	государств	хотят	знако-
миться	с альтернативной	точкой	
зрения,	им	интересна	наша	пози-
ция,	наши	подходы.	Ежемесячно	
около	9 миллионов	человек	чита-

В разных странах мира есть признанные 
аналитические организации, исследова-
тельские корпорации, институты, ко-
торые называют мировыми фабриками 
мысли. Я очень хочу, чтобы РУССТРАТ 
дорос до таких ведущих фабрик. 
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ют	наши	информресурсы.	Это	да-
ет	нам	возможность	быстрого	рас-
пространения	значимой	информа-
ции,	донесения	нашего	взгляда	на	
ситуацию.	

В	разных	странах	мира	есть	при-
знанные	аналитические	организа-
ции,	исследовательские	корпорации,	
институты,	которые	называют	ми-
ровыми	фабриками	мысли.	Я очень	
хочу,	чтобы	РУССТРАТ	дорос	до	та-
ких	ведущих	фабрик.	Но	это	зада-
ча	на	будущее.	

— Елена Владимировна, у Вас рабо-
та в Думе, Институт РУССТРАТ, 
Конфедерация, Комиссия в Русском 
народном соборе. Занятость на 
200 процентов. Но в этом году 
у Вас еще вышла книга «Эллада. 
Свет разума и культ военной си-
лы». Что подвигло Вас написать 
эту книгу и чем обусловлен инте-
рес к Элладе?
—	 Эта	книга —	первая	из	начатого	
мной	цикла	работ	под	общим	на-
званием	«У	истоков	западной	циви-
лизации».	Она —	продолжение	мо-

ей	научной	работы.	Экономическая	
история	тесно	связана	с политиче-
скими	и идеологическими,	культур-
ными	процессами,	развитием	фи-
лософской	мысли.	Это	очень	увле-
кательно	—	искать	ответы	в про-
шлом	на	самые	важные	вопросы	
современности —	какое	воздействие	
на	экономическую	жизнь	оказыва-
ют	выдвинутые	политическими	ли-
дерами	идеалы	и цели,	какое	зна-
чение	имеют	системы	культурных	
ценностей	и моральных	установок?	
Какова	роль	государства	в хозяй-
ственном	развитии?	Какими	ха-
рактеристиками	должны	обладать	
национальные	лидеры?	Приносит	
ли	выгоду	политика	двойных	стан-
дартов?	Какую	роль	играет	культу-
ра	в экономическом	развитии?	Все,	
что	сегодня	происходит,	—	имеет	
свою	подоплеку	в истории,	в дале-
ком	прошлом.	Изучение	истории	
дает	понимание,	почему	происхо-
дит	именно	так,	а не	иначе.	Древняя	
Греция —	колыбель	западной	циви-
лизации.	Но	в ее	истории	много	то-
го,	из	чего	складывался	и наш	куль-

турный	код.	И это	тоже	чрезвычай-
но	интересно.	

Следующая	книга	цикла	«У	исто-
ков	западной	цивилизации»	будет	
посвящена	Эллинистическому	пе-
риоду	Александра	Македонского	
и после	него.	Третья	—	Римской	
империи.	

— И последний вопрос. На Ваш 
взгляд, требует ли ситуация 
в России с «гендерным парите-
том» каких-то изменений и что 
стоит предпринять для более 
активного вовлечения женщин 
в экономические и политические 
процессы?

— Я никогда	не	сталкивалась	с этой	
проблемой,	хотя	много	лет	занимала	
разные	руководящие	посты,	руково-
дила	мужчинами.	Если	женщина	ум-
на,	широко	мыслит,	почему	она	не	
может	быть	руководителем,	возгла-
вить	любую	структуру?	Не	вижу	для	
этого	никаких	препятствий	и барье-
ров.	Я оцениваю	людей	по	их	зна-
ниям,	талантам,	а не	по	тому,	к ка-
кому	полу	они	принадлежат.		 17
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галина данчикова: 

«Я живу родной Якутией 
и чувствую ее пульс»

Многие считают работу депутатов госдумы рФ синекурой. 
знакомство с галиной данчиковой этот миф развенчивает. и не 
потому, что у депутатов ненормированный рабочий день. У нашей 
героини, возглавлявшей до прихода в парламент страны шесть 
лет правительство Якутии, нормированного никогда и не было. 

в этом году, когда Якутия переживала стихийное бедствие, вызванное 
лесными пожарами, галина данчикова в свой законный отпуск 
работала в родной республике, где была объявлена чрезвычайная 
ситуация федерального значения. в тяжелое для Якутии время 
депутат была вместе с земляками и на связи с федеральным 
центром, оказывающим помощь попавшему в беду региону. 

— Галина Иннокентьевна, стихий-
ные бедствия, например наводне-
ния, в республике случались и рань-
ше. Но почему нынешнее лето оказа-
лось таким тяжелым для региона?
—	 Пожаров	такого	масштаба	в Яку-
тии	никогда	не	было.	Сильнейшая	
засуха,	отсутствие	осадков	на	боль-
шей	части	территории	республики	
стали	одной	из	причин	природных	
пожаров.	

Самый	большой	регион	Россий-
ской	Федерации,	охваченный	огнем,	
тушили	с земли	и неба	тысячи	по-
жарных,	сотрудников	МЧС,	добро-
вольцев	со	всей	Сибири,	Дальнего	
Востока	и других	регионов	стра-
ны.	В тушении	пожаров	было	за-
действовано	около	770 единиц	тех-
ники	и более	20 воздушных	судов,	
включая	БЕ-200.	Благодаря	огром-
ным	человеческим	усилиям	и под-
держке	главы	государства	десятки	
населенных	пунктов	удалось	отсто-
ять	от	огня.

— Немногие знают, что более двад-
цати лет Вы работали за Поляр-
ным кругом — в самых отдален-
ных районах Якутии. Расскажи-
те, пожалуйста, подробнее о сво-
ем опыте.
—	 Я начинала	простым	рядовым	ин-
спектором	райфинотдела	заполяр-
ного	села	Оленек,	куда	поехала	по-
сле	окончания	Якутского	финансо-
во-кредитного	техникума.	Выбор	
пал	на	него	совершенно	случайно:	
понравилось	название.	И представь-
те	себе,	никогда	об	этом	не	жалела,	
хотя	около	года	прожила	в архиве,	
спала	на	раскладушке,	лед	для	пи-
тья	привозила	на	санках,	как	это	де-
лали	все	жители	районного	центра.	
Помню	свой	первый	поход	в мага-
зин.	Хотела	купить	килограмм	мя-
са,	а пришлось	брать	целую	тушку,	
потому	что	килограммами	олени-
ну	не	продавали.

Спустя	пять	лет	вернулась	в Вер-
хоянский	район,	где	росла	с двух	лет,	

окончила	школу,	живя	с мамой,	бра-
том	и младшей	сестрой.	Долгие	го-
ды	работы	в финансовых	структурах	
районной	администрации	не	оста-
лись	незамеченными.	Сначала	мне	
предложили	стать	первым	заме-
стителем	министра	финансов	Яку-
тии.	Ответственная	должность	в мо-
ем	послужном	списке	оказалась	не	
единственной.	Работала	вице-пре-
мьером,	а в	2010 году	возглавила	
правительство	республики.

— Говорят, что в истории Крайне-
го Севера Якутия — единственный 
субъект Российской Федерации, где 
руководить правительством ре-
гиона доверили женщине. Как Вы 
считаете, почему?
—	 Трудно	сказать.	Возможно,	пото-
му,	что	я всегда	была	влюблена	в се-
верный	край,	знала,	как	живут	лю-
ди	в глубинке,	что	им	нужно.	При-
нимать	управленческие	решения	
училась	у первого	Президента	Яку-18
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тринадцатым	национальным	про-
ектом.	Большой	проект	по	строи-
тельству	нового	аэровокзального	
комплекса	и взлетно-посадочной	
полосы	с искусственным	покрыти-
ем	реализуется	в столице	алмазного	
края —	городе	Мирном.	До	2024 го-
да	в рес	публике	планируется	рекон-
струировать	13 аэропортов.

Не	менее	важная	тема —	север-
ный	завоз.	Этим	вопросом	я зани-
малась,	будучи	председателем	Пра-
вительства	Якутии	и депутатом	Го-
сударственной	Думы.	Надо	пони-
мать,	что	при	невысокой	зарплате,	
которая	у большинства	людей	здесь	
гораздо	ниже,	чем	в Москве,	цены	
на	продукты	питания	в северных	
и арктических	районах	в два,	а то	
и в	три	раза	выше.	В цене	товара	
третья	часть	приходится	на	транс-
портную	составляющую.	Из-за	слож-
ной	логистики	доставка	грузов	в са-
мые	отдаленные	районы	республи-
ки	осуществляется	с учетом	хране-
ния	в местах	депонации	в течение	
двух	лет.	Сколько	стоят	продукты	на	
побережье	северных	рек,	моря	Лап-
тевых,	москвичам,	я думаю,	слож-
но	представить.	А между	тем	кило-
грамм	моркови,	к примеру,	как	ми-
нимум	300 рублей —	это	дороже,	чем	
даже	в Якутске.	Картофель	тоже	со-
всем	не	дешевый —	250–300 рублей,	
лук —	350–550 рублей	за	килограмм.

Чтобы	снизить	цены	на	основ-
ные	продукты	питания,	в двух	отда-
ленных	районах	уже	строятся	тор-
гово-логистические	центры	для	их	
хранения.	А у	нас	таких	районов	13,	
поэтому	здесь	тоже	будут	создавать-
ся	новые	базы.	

В	этом	году	поменяли	схему	за-
воза,	она	позволит	сэкономить	свы-
ше	400 рублей	за	каждый	килограмм	
доставляемого	груза.	Это	в три	раза	
дешевле	старой	логистической	схе-
мы.	Жители	арктических	районов	
получили	летом	овощную	продук-
цию	уже	по	фиксированной	цене.

Ценовая	доступность	продук-
тов,	топливно-энергетических	ре-
сурсов,	жизненно	важных	лекар-
ственных	препаратов	остается	од-

тии	Михаила	Ефимовича	Николаева,	
который	меня	поддерживал,	как	это	
делали	все	руководители	республи-
ки,	с которыми	работала, —	Вяче	слав	
Анатольевич	Штыров,	Егор	Афана-
сьевич	Борисов.	С главой	Якутии	
Айсеном	Сергеевичем	Николаевым	
продвигаем	на	федеральном	уровне	
вопросы,	связанные	с повышением	
качества	жизни	якутян.	

— Какие актуальные задачи Яку-
тии предстоит решать в первую 
очередь?
—	 Неотложных	тем	много.	Они	свя-
заны	с особенностями	территорий,	
обеспечением	транспортной	доступ-

ности,	ценовой	политикой.	Актуаль-
ными	остаются	все	вопросы,	свя-
занные	с восстановлением	лесов,	
превентивные	меры	по	природным	
пожарам,	завоз	продовольственных	
товаров	по	доступным	ценам	в ар-
ктические	и северные	районы.

Транспортная	доступность —	од-
на	из	первоочередных	задач	реги-
она.	Сегодня	практически	одно-
временно	ведется	реконструкция	
пяти	крупных	аэропортов:	Верх-
невилюйск,	Якутск,	Чульман,	Олек-
минск,	Полярный,	—	предусмотрен-
ных	Комплексным	планом	модерни-
зации	и расширения	магистральной	
инфраструктуры,	так	называемым	 19
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ной	из	главных	проблем,	которая	
требует	регулирования	на	феде-
ральном	уровне.

Еще	одна	важнейшая	тема —	пе-
реселение	граждан	из	аварийного	
жилого	фонда.	Она	актуальна	для	
многих	регионов	России.	В Якутии	
этот	вопрос	стоит	особенно	остро,	
доля	аварийного	жилья	на	ее	тер-
ритории	очень	высокая,	особенно	
в крупных	промышленных	райо-
нах —	Алданском,	Нерюнгринском,	
Мирнинском,	где	живут	первострои-
тели	БАМа,	ветераны	золото-	и ал-
мазодобывающей	промышленности.	
Выехать	из	республики	они	не	мо-
гут,	большинству	из	них	ехать	по-
просту	некуда.

У	этой	проблемы	есть	обратная	
сторона.	Многие	приобретали	ава-
рийное	жилье	для	себя,	другие	это	
делали	для	продажи.	Поэтому	в де-
кабре	2019 года	была	внесена	по-
правка	в Жилищный	кодекс.	Но	она	
не	учла	тех	людей,	у которых	жилье	
в аварийном	доме	является	един-
ственным.	Действующее	изменение	
предусматривает	выплату	компен-
сации	за	приобретенное	жилье,	но	
на	нее	купить	новое	по	рыночным	
ценам	невозможно.	Сейчас	мы	ра-
ботаем	над	тем,	чтобы	устранить	
возникшую	коллизию.

Для	предупреждения	подобных	
ситуаций	депутатами	Госдумы	от	
партии	«Единая	Россия»	иниции-
рован	проект	закона,	который	про-
шел	первое	чтение.	После	приня-
тия	законопроекта	Росреестр	будет	
вносить	в сведения	о доме	инфор-
мацию	о его	аварийном	состоянии.	
Это	поможет	людям	сделать	пра-
вильный	выбор,	если	они	захотят	
купить	квартиру	в старом	доме.

Еще	одна	острая	тема	на	Севере	
связана	с четвероногими	животны-
ми.	После	вступления	в действие	ФЗ	

об	ответственном	отношении	к ним	
мнения	по	этой	проблеме	раздели-
лись.	Строительство	и содержание	
питомников	на	Крайнем	Севере	об-
ходится	дорого.	Жители	настаива-
ют	на	внесении	изменений	в зако-
нодательство,	которое	бы	допуска-
ло	больше	самостоятельности	у ре-
гионов	в этом	вопросе.

— Галина Иннокентьевна, как депу-
тат Госдумы Вы работаете с из-
бирателями, ведете прием граж-
дан в онлайн-формате. С какими 
просьбами, жалобами чаще всего 
обращаются люди?
—	 Работа	с обращениями	граждан	
занимает	у меня	больше	трети	все-
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го	времени.	При	этом	надо	иметь	
в виду,	что	территориальных	огра-
ничений	у нас	нет.	Ко	мне	обраща-
ются	не	только	жители	Якутии.	Де-
путаты	Госдумы	работают	с граж-
данами	всей	России,	и кто,	с ка-
кой	проблемой	и откуда	позвонит	
или	напишет,	предугадать	сложно.	
Но	ни	одно	обращение	не	остает-
ся	без	ответа.

Больше	всего	обращений	посту-
пает	по	вопросам	переселения	из	
аварийного	жилья,	предоставления	
качественных	медицинских		услуг,	
ЖКХ.	Немало	жалоб	от	обманутых	
дольщиков.	Но	стоит	отметить,	что	
после	принятия	большого	пакета	
федеральных	законов	и создания	
Фонда	поддержки	обманутых	доль-
щиков	острота	проблемы	снизилась.	
А это	значит,	что	законы	работают	
и ситуация	выравнивается.

Многие	 обращения	 связаны	
с поддержкой	многодетных	семей.	
В этом	году	в  столице	республи-
ки	свыше	2200 многодетных	семей	
были	выделены	земельные	участ-
ки	под	ИЖС.	Эта	проблема	не	ре-
шалась	много	лет.	После	перевода	

в 2019 году	земель	лесного	фонда	
в категорию	земель	сельскохозяй-
ственного	назначения	Росимуще-
ство	РФ	удовлетворило	просьбу	Рес-
публики	Саха	(Якутия)	и передала	
эти	земли	из	федеральной	в муни-
ципальную	собственность.	Так	мно-
годетные	семьи	получили	в Якутске	
земельные	участки	под	жилищное	
строительство.	

Для	якутян	эта	тема	с повестки	
не	снимается.	Но	и в	других	круп-
ных	городах	республики	она	тоже	
требует	решения.

В	этом	году	по	настоянию	Яку-
тии	Минтруд	упростил	проезд	в от-
пуск	для	неработающих	пенсио-
неров.	Для	оплаты	проезда	теперь	
с них	не	требуют	дополнительных	
справок,	которые	вызывали	у людей	
раздражение	и нервозность.	

— Как Вам кажется, у женщин-по-
литиков есть свой, отличный от 
мужского, подход к решению про-
блем? Если да, в чем это проявля-
ется? Каких качеств от женщи-
ны требует участие в политиче-
ском процессе?

—	 На	мой	взгляд,	женщины	глуб-
же	вникают	в любой	вопрос,	уде-
ляют	больше	внимания	деталям,	
возможным	последствиям,	кото-
рые	могут	повлечь	за	собой	при-
нятые	решения.	Женщины,	навер-
ное,	более	эмоциональны,	но	такие	
эмоции,	как	умение	сочувствовать,	
сопереживать,	вникнуть	в пробле-
му,	не	кажутся	мне	«лишними».	Да	
и женская	интуиция,	как	правило,	
не	подводит	женщин-политиков.

Что	касается	принятия	решений,	
то	любому	политику —	и женщине,	
и мужчине	—	умение	мыслить	стра-
тегически,	проявлять	упорство	в от-
стаивании	своей	позиции,	интере-
сов	граждан	просто	необходимы.	
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анна нестерова: 

«Успех в карьере 
добавляет жизни 
яркости»

сегодня в россии растет количество молодых женщин, готовых 
заняться предпринимательской деятельностью. и хотя 
в общественном сознании до сих пор существует стереотип 
«бизнес — не женское дело», российский предприниматель 
и  общественный деятель анна нестерова считает, что если есть 
цель и желание реализовать себя в предпринимательстве — нужно 
искать возможности, а не жаловаться на обстоятельства.

— Анна Владимировна, Вы прини-
мали участие в работе Петербург-
ского экономического форума. По-
делитесь, пожалуйста, своими впе-
чатлениями, в том числе о «жен-
ской повестке» события.
—	 Меня	радует,	что	тема	женско-
го	предпринимательства	из	сугубо	
внутренней,	связанной	с правами	
женщин	и феминистским	подхо-
дом,	перешла	во	внешнеэкономи-
ческую	плоскость.	Так	было	и на	
Петербургском	форуме,	так	про-
исходит	и на	других	международ-
ных	площадках,	на	мероприятиях,	
проводимых	БРИКС,	АТЭС,	АСЕАН,	
ШОС.	Все	международные	объеди-
нения	сейчас	активно	продвигают	
тематику	женского	предпринима-
тельства	на	уровне	многосторон-
него	экономического	сотрудниче-
ства,	выстраивания	долгосрочных	
взаимовыгодных	отношений	меж-
ду	женщинами-предприниматель-
ницами	разных	стран.	Мне	кажет-
ся,	это	большой	прогресс,	женская	
повестка	очень	обогатилась	за	по-

следнее	время,	стала	более	совре-
менной,	нацеленной	на	междуна-
родную	кооперацию,	отвечающей	
новым	вызовам,	в том	числе	связан-
ным	с пандемией,	с ограничениями	
в передвижении,	с дальнейшими	
перспективами	развития	женско-
го	предпринимательства.

— Вы как создатель и председа-
тель совета директоров Global Rus 
Trade — электронной площадки по 
продвижению экспорта субъектов 
малого и среднего бизнеса — неод-
нократно выступали за расшире-
ние трансграничной электронной 
коммерции. Как на практике при-
влечь женщин-предпринимателей 
к участию в международной тор-
говле? И какими возможностями 
для предпринимателей обладает 
платформа?
—	 Женщине,	желающей	расширять	
свой	бизнес,	как	минимум	надо	за-
регистрироваться	на	электронных	
торговых	площадках.	Начать	про-
ще	всего	с локальной	международ-

ной	платформы	GlobalRusTrade.
com,	которая	дает	женщинам	воз-
можность	представить	свои	товары	
и услуги	в 113	странах	мира.	А уже	
дальше,	следующим	этапом	могут	
стать	крупные	транснациональные	
площадки,	такие	как	eBay, Amazon	
и другие	ресурсы.	Но	начинать	я со-
ветую	с локальных	международных	
маркетплейсов	—	чтобы	понять,	ра-
зобраться,	как	работают	эти	инстру-
менты.	Никаких	особых	навыков	
для	этого	не	нужно	—	после	проце-

сПравка

Анна владимировна нестерова — 

основатель и председатель совета 

директоров международной плат-

формы трансграничной торгов-

ли GlobalRusTrade.com. инициа-

тор создания  Женского делового 

Альянса бРикс, председатель на-

циональной части Альянса от Рос-

сийской Федерации. 
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дуры	регистрации	менеджеры	по-
могают	новым	пользователям	с за-
полнением	карточек,	составлением	
описания	товаров.	При	этом	плат-
форма	дает	весь	инструментарий	
для	выстраивания	логистики,	про-
ведения	финансовых	операций,	со-
здания	цифрового	контента,	работы	
с социальными	сетями.	Площадка	
создана	для	продвижения	россий-
ских	товаров	малых	и средних	ком-
паний	за	рубеж.	И любая	женщина,	
которая	производит	товары	и гото-
ва	увеличивать	объемы	продаж,	мо-
жет	это	сделать	с помощью	портала	
GlobalRusTrade.com.	За	границей	ра-
бота	с цифровыми	платформами —	
уже	давно	повседневность,	и мне	
бы	очень	хотелось,	чтобы	и наши	
женщины	оценили	преимущества	
подобных	площадок.	И использо-
вали	современные	digital-каналы	
для	развития	и роста	своего	бизнеса.	

— Можно ли сказать, что панде-
мия послужила катализатором 
привлечения новых пользовате-
лей на вашу площадку?
—	 Конечно.	За	последние	полтора	
года	объем	сделок	по	всему	миру	
увеличился	в три	раза.	При	этом	мы	
видим,	что	к российской	продукции	
есть	большой	интерес.	На	платфор-

ме	представлено	множество	катего-
рий	—	от	промышленных	товаров	
до	ручных	изделий.	Это	и товары	
народных	промыслов,	и экотовары,	
продукты	питания	и детские	игруш-
ки,	одежда	отечественных	дизайне-
ров,	столовые	приборы	и российская	
косметика.	Среди	пользователей	
ресурса	много	женщин-предпри-
нимателей.	И,	на	мой	взгляд,	у них	
есть	некая	фора	перед	пользовате-
лями-мужчинами.	Потому	что	жен-

щины	более	скрупулезно	относят-
ся	ко	всем	нюансам,	к заполнению	
карточек	товаров,	умеют	заинтере-
совать	потенциальных	покупателей	
привлекательным	описанием	из-
делий,	хорошими	фотографиями.	
А такой	подход	всегда	привлекает.	

— Создания Женского делового 
альянса БРИКС ждали долго. В про-

шлом году, в год российского пред-
седательства в БРИКС, он офици-
ально запустил свою работу. Ка-
кие задачи стоят перед Альянсом 
сегодня?
—	 Это	очень	серьезные	задачи,	за-
дачи	международного	масштаба.	
Основное	направление	повестки	
Альянса	—	международное	сотруд-
ничество,	развитие	международ-
ной	кооперации	между	женщина-
ми-предпринимателями	стран	«пя-
терки».	То	есть	это	не	просто	орга-
низационная	структура,	не	просто	
форумы	и саммиты,	а в	первую	оче-
редь	экономическое	сотрудничество,	
работа	с действующими	института-
ми	развития,	в том	числе	с Новым	
банком	развития	—	для	поддержки	
женских	бизнес-проектов.	Это	очень	
серьезная	платформа	для	выстраи-
вания	экономических	взаимосвязей,	
создания	и реализации	совместных	
многосторонних	проектов.	

— Кого объединил Альянс, пред-
ставители каких сфер в него во-
шли? Скольких членов он сегодня 
насчитывает?
—	 Каждую	страну	в Альянсе	пред-
ставляют	пять	участниц.	Но	к нам	
могут	прийти	любые	женщины,	ко-
торым	интересна	работа	по	пяти	

основным	направлениям	работы	
Альянса:	инновационное	развитие,	
здравоохранение,	креативные	ин-
дустрии	и туризм,	продовольствен-
ная	и экологическая	безопасность,	
инклюзивная	экономика.	По	всем	
этим	направлениям	сейчас	фор-
мируются	рабочие	группы.	И если	
среди	участниц	Союза	Женских	Сил	
есть	сильные	эксперты	в этих	обла-

Женщина счастлива ровно тогда, когда нахо-
дит себя не только в семье, когда она может 
самореализоваться в той области, которая 
ей интересна. Если она чего-то добивается 
в карьере, получает признание — это дает ей 
дополнительную энергию и добавляет яркости, 
удовольствия от жизни.
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стях,	англоговорящие,	с активной	
жизненной	позицией,	готовые	ра-
ботать,	продвигать	свои	проекты	—	
мы	будем	рады	партнерству.	

— С какими инициативами в рам-
ках Женского делового альянса 
БРИКС уже выступила Россия?
—	 В	первую	очередь	российская	сто-
рона	вышла	с инициативой	созда-
ния	расширенной	платформы	ЖДА	
БРИКС,	на	которой	женщины	смогут	
воспользоваться	всеми	возможны-
ми	инструментами	для	продвиже-
ния	бизнеса	и поиска	новых	каналов	
продаж.	В рамках	работы	Женского	
делового	альянса	мы	анонсировали	
расширение	возможностей	портала	
bricswomen.com.	Эта	площадка	уже	
создана,	но	теперь	она	будет	напол-
няться	—	здесь	будут	представлены	
и новые	возможности	финансиро-
вания	для	женского	бизнеса,	и об-
разовательные	программы,	и роле-
вые	модели	—	успешные	истории	
о женщинах	бизнеса.	С помощью	
этой	платформы	женщины	смогут	
продавать	свои	товары	или	услуги,	
коммуницировать,	представлять	
свой	бизнес,	обсуждать	самые	раз-
ные	темы.	Для	этого	будет	создан	
весь	набор	современных	digital-ин-
струментов.	Разработкой	платфор-
мы	займутся	российские	специали-
сты,	поскольку	именно	Россия	стала	
инициатором	ее	создания.	

От	российской	стороны	есть	также	
проект	по	созданию	Ассоциации	ор-
ганического	земледелия	БРИКС.	Кро-
ме	того,	сейчас	прорабатывается	по-
вестка	экономики	ухода	—	тема,	ко-
торую	тоже	предложила	Россия.	Она	
будет	охватывать	все	экономические	
и социальные	аспекты,	связанные	
с уходом	за	больными	людьми,	людь-
ми	с ограниченными	возможностями	
и попавшими	в тяжелую	жизненную	
ситуацию,	за	пожилыми,	за	детьми.	
Это	отдельное	направление,	которое	
сейчас	требует	изучения	и глубокой	
разработки.	Во	время	пандемии	оно	
приобрело	особое	звучание.	

Другие	инициативы	российской	
части	включают	разработку	Руко-

водства	по	обеспечению	пожарной	
безопасности	на	транспорте	в сфе-
ре	туризма	в странах	БРИКС,	а так-
же	организацию	Делового	фору-
ма	БРИКС	«“Зеленая	мода”	и уни-
версальный	дизайн»,	который	бу-
дет	посвящен	презентации	брендов	
и особенностей	культур	стран	«пя-
терки».	В фокусе	последнего	проек-
та	такие	направления,	как	«зеленый	
бизнес»	и инновации	в области	мо-
ды	и здравоохранения.	Речь	в пер-
вую	очередь	идет	об	инклюзивной	
«зеленой	моде»	—	все,	что	связано	
с дизайном	для	людей	с ограни-
ченными	возможностями.	В рам-
ках	этого	проекта	состоятся	фо-
рум	и показ,	где	будут	объявлены	
победительницы.	

Проекты	Альянса	могут	быть	од-
носторонними	и двусторонними,	
главное,	чтобы	они	были	поддер-
жаны	всеми	пятью	странами.	Сей-
час	перед	Альянсом	стоит	задача	
выбрать	именно	те	проекты,	кото-
рые	каждая	из	стран	считает	для	се-

бя	приоритетными	с точки	зрения	
развития	и продвижения.

Так,	 мы	 активно	 участвуем	
в Конкурсе	женских	инновацион-
ных	проектов	(2021	BRICS	Women	
Innovation	Contest),	который	был	
предложен	 лидером	 Китая	 Си	
Цзиньпином	на	XII	саммите	БРИКС	
в ноябре	2020	года.	Мы	очень	рады,	
что	победительницей	этого	конкур-
са	стала	представительница	рос-
сийской	части	Женского	делового	
альянса	БРИКС	и председатель	ра-
бочей	группы	Альянса	по	креатив-
ным	индустриям	и туризму	Елена	
Чащина,	собственник	группы	ком-
паний	«ЭПОТОС»,	ведущей	фирмы	
в области	разработки,	производ-
ства	и внедрения	различных	средств	
пожаротушения.

— Как Вы оцениваете ситуацию 
с женским предпринимательством 
в период пандемии, когда наблюда-
ется стагнация во многих сферах 
бизнеса? Достаточно ли, на Ваш 25
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взгляд, тех мер поддержки, кото-
рые были приняты? 
—	 Все,	кто	хочет	работать	—	работа-
ют.	У кого	есть	желание	развиваться,	
продвигать	бизнес,	продавать	свою	
продукцию	—	регистрируются	на	
платформе,	интересуются,	как	сде-
лать	свое	присутствие	там	более	эф-
фективным.	Сейчас	есть	множество	
бесплатных	онлайн-курсов,	обучаю-
щих	вебинаров	—	учись,	применяй	
на	практике.	Есть	все	необходимые	
инструменты	для	развития —	меры	
поддержки	экспорта,	льготные	кре-
диты	и множество	других	возмож-
ностей.	У тех,	кто	готов	эти	возмож-
ности	использовать,	все	получает-
ся,	бизнес	развивается	и расширя-
ется.	А если	не	пытаться,	ничего	
не	делать,	а только	причитать,	что	
в стране	все	плохо	—	конечно,	ре-
зультата	не	будет.	

— Вы как-то сказали, что секрет 
бизнес-успеха на международ-
ной арене довольно прост — надо 
быть человечным. Поясните, по-
жалуйста, как человечность по-
могает предпринимателю стать 
успешным? 
—	 Если	говорить	о женщинах,	то	
в целом	им	априори	присущи	такие	
качества,	как	порядочность,	внима-
тельность,	дипломатичность,	при-
родная	мудрость,	готовность	по-

мочь.	К тому	же	женщины	—	хо-
рошие	переговорщики.	Недаром	
говорят	о	«мягкой	женской	силе».	
А если	человек	приходит,	что	на-
зывается,	с открытым	забралом,	
потенциальные	партнеры	это	все-
гда	увидят	и оценят.	Искренность	
и порядочность	везде	ценятся	вы-
соко.	Поэтому	и в	бизнесе	женщи-
на	с человечным	подходом	имеет	
большой	потенциал.	И если	с пар-
тнерами	изначально	складывают-
ся	по-настоящему	доверительные,	
дружелюбные	отношения,	сотруд-
ничество	может	стать	долгосроч-
ным,	привести	к большим	совмест-
ным	бизнес-проектам.	

— Вы входите в Организационный 
совет Евразийского женского фо-
рума, который состоится в ок-
тябре 2021 года. Как идет подго-
товка к событию и какие ожида-
ния Вы с ним связываете?
—	 Мы	ожидаем,	что	участие	в фо-
руме	примет	рекордное	количе-
ство	международных	гостей.	При-
ятно	осознавать,	что	у наших	ино-
странных	партнеров	есть	серьез-
ный	интерес	 к  этому	 событию.	
Будут	представлены	все	крупные	
международные	 организации.	
Очень	ждем	и участников	из	раз-
ных	субъектов	РФ,	а не	только	жи-
телей	Москвы	и Санкт-Петербур-

га.	Нам	важно	представить	жен-
щин	бизнеса	из	разных	регионов	
страны,	важно	услышать	их	мне-
ние,	их	точку	зрения	на	развитие	
женского	предпринимательства.	
В повестку	включены	экономи-
ческие	и социаль	ные	вопросы,	все	
направления	женского	сотрудни-
чества	в области	здравоохранения,	
в секторе	международной	коопе-
рации,	в социальной	сфере.	Мы	
планируем	провести	форум	в ги-
бридном	офлайн-	и онлайн-фор-
мате.	И я	очень	надеюсь,	что	к ок-
тябрю	эпидемиологическая	ситу-
ация	улучшится	и все,	кто	плани-
рует	принять	очное	участие,	не	
откажутся	от	своих	планов.	

— Анна Владимировна, Вы не толь-
ко возглавляете совет директоров 
Global Rus Trade, руководите рос-
сийской частью Женского делово-
го альянса БРИКС, активно уча-
ствуете в работе различных об-
щественных и профессиональных 
объединений, но и воспитываете 
двоих детей. Как удается все это 
совмещать?
—	 Тут	выбор	простой	—	либо	ты	ра-
ботаешь,	либо	сидишь	дома.	Я свой	
выбор	сделала	давно.	Да,	прихо-
дится	совмещать	и работу,	и учебу,	
и домашние	дела.	Есть	такая	пого-
ворка	—	«счастлив	тот,	кому	доста-
точно».	Если	кому-то	достаточно	
сидеть	дома,	готовить	вкусные	обе-
ды —	прекрасно.	Если	кому-то	это-
го	мало,	хочется	покорять	между-
народные	вершины —	значит,	надо	
идти	и делать.	Я отношусь	ко	второй	
категории.	В целом	же	мне	кажется,	
что	женщина	счастлива	ровно	тогда,	
когда	находит	себя	не	только	в се-
мье,	когда	она	может	самореали-
зоваться	в той	области,	которая	ей	
интересна.	Если	она	чего-то	доби-
вается	в карьере,	получает	призна-
ние	—	это	дает	ей	дополнительную	
энергию	и добавляет	яркости,	удо-
вольствия	от	жизни.	

Поэтому	если	вам	мало	быть	хо-
рошей	хозяйкой —	дерзайте,	про-
буйте,	все	в ваших	руках.	  26
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оксана набатчикова: 

«Что бы 
ни происходило — 
надо идти вперед»
оксану набатчикову 
хорошо знают 
в оренбуржье как 
грамотного юриста 
и яркого политика. 
несколько лет она была 
депутатом заксобрания 
оренбургской области, 
а недавно возглавила 
региональное отделение 
партии «справедливая 
россия», отказавшись 
от депутатского 
мандата. Мы узнали 
у оксаны валерьевны, 
с чем было связано 
ее решение и какие 
цели она ставит перед 
собой на новом посту.

— Оксана Валерьевна, у Вас удачно 
складывалась карьера в профессио-
нальной сфере, Вы прошли путь от 
рядового сотрудника до замести-
теля руководителя районной ин-
спекции, что стало толчком для 
смены сферы деятельности, ухода 
в политику?
—	 Самой	большой	потребностью	во	
мне	всегда	было	желание	действо-
вать,	менять	жизнь	—	и не	только	
свою	—	к лучшему.	Я никогда	не	
ждала	для	этого	какого-то	«под- 27
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ходящего	момента»,	удачного	сте-
чения	обстоятельств.	Мой	прин-
цип —	делай	то,	что	считаешь	нуж-
ным	и правильным	сейчас,	сегодня,	
в той	ситуации,	которая	уже	сло-
жилась.	Поэтому	я никогда	не	бо-
ялась	самостоятельно	принимать	
решения.	И когда	получила	пригла-
шение	войти	в команду	аппарата	
Законодательного	Собрания	Орен-
бургской	области	—	сразу	согласи-
лась.	Эта	должность	предоставля-
ла	мне	большее	поле	для	деятель-
ности,	особенно	с учетом	моего	
опыта	работы.	Участие	в выборах	
и избрание	депутатом	Законода-
тельного	Собрания	Оренбургской	
области	стало	логическим	продол-
жением	моей	профессиональной	
деятельности.	

Я	всегда	считала,	что	важно	не	
молчать:	когда	проблема	замалчи-
вается,	она	никогда	не	будет	реше-
на.	Да,	легко	не	будет.	Но	вера	в то,	
что	многое	можно	изменить,	вера	
в лучшее	будущее,	заставляет	дви-
гаться	вперед.	Главное	—	быть	чест-
ными	перед	собой	и людьми,	рабо-
тать	осознанно	и не	ждать,	что	кто-
то	придет	и сделает	за	нас.	

— Что из сделанного на депутат-
ском посту Вам представляется 
наиболее ценным? 
—	 При	поддержке	единомышлен-
ников	нам	удалось	реализовать	
много	довольно	смелых	проектов,	
в том	числе	в сфере	экологии —	
в Оренбуржье	был	создан	посе-
лок	Экодолье,	запущена	програм-
ма	увеличения	численности лоша-
дей	Прже	вальского.	При	нашем	
участии	Бузулукский	бор	получил	
статус	национального	парка.	Ког-
да	мы	начинали	работу	над	этими	
проектами,	участвовали	в разра-
ботке	законов,	не	все	верили,	что	
эти	грандиозные	планы	воплотятся	
в жизнь.	Но	у нас	все	получилось.	
Конечно,	основная	работа	шла	на	
уровне	законотворческой	деятель-
ности	—	мной	было	разработано	
и внесено	более	100	различных	за-
конодательных	инициатив.	Прак-

сПравка

оксана валерьевна набатчико-

ва окончила оренбургскую госу-

дарственную сельскохозяйствен-

ную академию по специальности 

«Экономика и управление», орен-

бургский государственный аграр-

ный университет по специальности 

«Юриспруденция». 

с 1994 по 2007 год работала на-

логовым инспектором, юристом, 

начальником юридического отде-

ла, заместителем руководителя ин-

спекции Фнс России по ленинско-

му району г. оренбурга. 

в 2007 году перешла на работу 

в аппарат Законодательного собра-

ния оренбургской области. Руко-

водила сектором по обеспечению 

дея тельности комитета по вопро-

сам собственности, природополь-

зования и строительства. 

в 2016 году была избрана депу-

татом Законодательного собра-

ния оренбургской области от лДпР. 

с февраля 2021 г. — председатель 

совета регионального отделения 

партии «справедливая Россия».

тически	все	они	носили	социаль-
но	значимый	характер	и были	на-
правлены	на	улучшение	положе-
ния	граждан	Оренбургской	области.	
Из	последних	таких	инициатив	—	
установление	пособия	за	усынов-
ление	детей-сирот,	меры	поддерж-
ки	по	обеспечению	жильем	меди-
цинских	сотрудников,	увеличение	
льготы	по	оплате	определенных	
категорий	платежей	за	обращение	
с ТКО	до	100%,	увеличение	ежеме-
сячных	выплат	детям	войны,	уве-
личение	объема	финансирования	
на	обес	печение	жильем	многодет-
ных	семей,	поддержка	сохранно-
сти	памятников	истории	и куль-
туры	родного	края.	

Много	внимания	уделялось	ор-
ганизации	социально	значимых	
мероприятий	и участию	в них.	За	
время	депутатской	деятельности	
я приняла	участие	более	чем	в ты-
сяче	различных	общественно-по-
литических	и социальных	событий.	
Были	организованы	обсуждения	
по	наиболее	острым	социальным	
вопросам:	ЖКХ,	здравоохранение,	
дошкольное	образование,	поддерж-
ка	малого	и среднего	бизнеса.	По	
многим	вопросам	удалось	добить-
ся	положительного	результата	и по-
мочь	большому	количеству	жителей	
Оренбуржья.	

— Вы стали депутатом Заксобра-
ния от ЛДПР и, покинув партию, 
лишились депутатского манда-
та. Что означает для Вас эта 
перемена?
—	 Давая	согласие	на	пост	председа-
теля	регионального	Совета	«Спра-
ведливой	России»,	я понимала,	что	
это	повлечет	за	собой	отказ	от	ман-
дата	в Законодательном	Собрании	
Оренбургской	области.	Понимала	
и принимала.	

Быть	 руководителем	 партии	
в регионе	для	меня	означает	нести	
ответственность	не	только	за	свой	
коллектив	и политическую	повест-
ку,	но	и за	все	будущие	изменения	
в отношении	всего	региона	и его	
жителей.	В Оренбургской	области	28
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сего	дня	есть	острый	запрос	на	пере-
мены	в социальной	политике.	Реги-
ональное	отделение	партии	«Спра-
ведливая	Россия»	сейчас	набирает	
политические	обороты	и вес,	оно	
стало	местом	притяжения	активных,	
мыслящих	конструктивно	и готовых	
бороться	за	права	людей.	

Если	мы	хотим	изменений,	то	
нельзя	оставаться	в стороне,	не-
обходимо	объединять	усилия.	Ду-
маю,	что	вместе	с коллегами	и еди-
номышленниками	из	«Справедли-
вой	России»	мы	справимся.	У меня	
есть	огромное	желание	все	силы,	
весь	свой	опыт	направить	на	раз-
витие	общества,	государства	и ре-
гиона,	в котором	я живу.	

— Какие проблемы в области в на-
стоящее время Вас волнуют боль-
ше всего?
—	 Ситуация	на	рынке	труда.	Что	
нужно	людям?	В первую	очередь —	
жилье	и работа,	с которой	в Орен-
бурге	большие	проблемы.	Меня	
очень	расстраивает,	что	из	реги-

она	уезжает	молодежь.	Наши	луч-
шие	выпускники,	окончив	школу,	
поступают	в престижные	вузы	Мо-
сквы,	Санкт-Петербурга,	других	го-
родов	и очень	редко	возвращают-
ся	потом	в Оренбургскую	область.	
Отчасти	их	можно	понять	—	спо-
собные	молодые	люди,	хорошие	
специалисты	не	видят	здесь	пер-
спектив,	возможностей	реализо-
вать	свой	потенциал.	Необходимо	
как	можно	быстрее	менять	сложив-
шуюся	ситуацию	—	развивать	ма-
лое	предпринимательство,	 под-
держивать	местных	товаропроиз-
водителей.	Малому	бизнесу,	как	
маленькому	ребенку,	нужна	под-
держка,	помощь.	У нас	в крупном	
бизнесе	22%	населения,	еще	20% —	
в бюджетной	сфере.	Что	делать	60%	
оставшихся	людей?	Малый	бизнес	
может	выступать	как	подспорье	
крупному:	есть	много	сопутствую-
щих	направлений,	можно	создавать	
«спутники»	крупных	предприятий,	
а это	и есть	рабочие	места.	Конеч-
но,	с точки	зрения	наполняемости	
бюджета	малый	бизнес	много	при-
были	не	дает.	Но	с точки	зрения	
системности,	соблюдения	балан-
са	—	это	очень	перспективно.	Ког-
да	у людей	появляется	решимость,	
желание	меняться,	создавать	что-
то	новое,	строить	свое	дело	—	это	
большая	радость	для	меня.	

— Пандемия выявила слабые ме-
ста в образовании, здравоохране-
нии. Какие уроки стоит извлечь из 
этой ситуации? 
—	 Система	образования	формиро-
валась	эволюционным	путем	и при-
шла	к тому,	что	обучение	должно	
быть	профессиональным.	Что	мы	
увидели	в предложенном	«дистан-

те»?	Учитель	за	5–10	минут	объ-
яснил,	потом	разослал	по	разным	
каналам	связи	множество	заданий,	
а дальше	родители	самостоятель-
но	занимались	образованием	де-
тей.	Психологическая	травма	для	тех	
и других.	Если	это	временная	мера,	
то	необходимо	пересмотреть	при-
вычную	систему,	что-то	упростить,	
сделать	упор	на	базовые	предме-
ты.	Если	говорить	все	же	о	долго-
срочной	перспективе	дистанцион-
ного	обучения,	то	родители	пони-
мают,	что	мы	потеряем	поколение,	
которое	в будущем	придет	к власти	
и будет	принимать	бессмысленные	
решения.	

Разговор	про	сложившуюся	си-
туацию	в медицине	—	это	в том	чис-
ле	про	ответственность	за	свои	ре-
шения.	Почему-то	никто	из	тех,	кто	
голосовал	в свое	время	за	оптими-
зацию,	за	сокращение	бюджетов,	за	
перевод	персонала,	не	сказал	сего-
дня:	я виноват,	это	решение	было	
неверным.	Наоборот,	когда	вста-
ет	вопрос	о критической	ситуации	
в медицине,	нам	говорят:	как	вы	
можете	упрекать	врачей,	они	в та-
ких	сложных	условиях	работают.	
Кто	же	 создал	эти	условия?!	Не-
обходимо	пересматривать	систе-
му	финансирования	всей	системы.	
К примеру,	структура	Фонда	ОМС,	
которая	съеда	ет	крупные	суммы	
за	счет	штрафов,	совершенно	неэ-
ффективна.	Оппозиция,	выступаю-
щая	за	введение	системы	прямого	

У нас в крупном бизнесе 22% населения, еще 
20% — в бюджетной сфере. Что делать 60% 
оставшихся людей? Малый бизнес может вы-
ступать как подспорье крупному: есть много 
сопутствующих направлений, можно создавать 
«спутники» крупных предприятий, а это и есть 
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финансирования,	минуя	эту	струк-
туру,	на	мой	взгляд,	абсолютно	пра-
ва.	Нельзя	не	сказать	и о	проблеме	
с кадрами:	если	не	будет	специали-
стов	в достаточном	количестве,	то	
никакая	современная	аппаратура	
нам	не	поможет.	

А	в целом	у людей,	конечно,	сей-
час	безумная	усталость	от	всего	про-
исходящего.	Однако	если	мы	услов-
но	вернемся	в прошлое,	окажемся	
в военные,	послевоенные	годы	—	
разве	тогда	нашим	родителям,	де-
дам	было	легче?	Тяжелее,	и намного.	

— Политик — сложная профессия. 
Что дает Вам силы не останавли-
ваться, постоянно идти вперед?
—	 Не	сложнее,	чем	любая	другая.	
Но	и не	легче.	В каждой	сфере	дея-
тельности	есть	свои	сложности,	есть	
и повседневная	рутина,	без	которой	
не	обойтись,	но	есть	вдохновляю-
щие	события,	дающие	силы	дви-
гаться	дальше.	

Я	черпаю	силы	в своей	семье,	де-
тях,	муже	—	мои	близкие	поддержи-
вают	меня	во	всех	начинаниях.	Мне	
не	приходится,	как	говорят,	выклю-
чать	голову,	возвращаясь	домой.	Все	
мои	родные	в курсе	моих	дел,	пото-
му	при	необходимости	можно	с ни-
ми	что-то	обсудить,	можно	пожало-
ваться,	можно	рассказать	об	успехах.	

Сейчас	сын	и дочь	уже	взрос-
лые.	Оба	учатся	в Москве.	У них	своя	
жизнь.	Но	мы	много	общаемся	по	
телефону,	они	приезжают	на	ка-
никулы,	мы	их	навещаем	по	мере	

возможности.	Стараемся	проводить	
вместе	отпуск.	В общем,	дома	мы	
обыкновенная	семья,	без	статусов,	
должностей	и субординации.

Недавно	 на	 одном	 форуме	
я услы	шала	от	известного	психоло-
га	термин	«зеркальные	нейроны» —	
про	отражение	энергии,	получен-
ной	от	общения	с другими	людьми.	
Про	себя	могу	сказать,	что	я посто-
янно	в таком	состоянии.	Стараюсь	
помогать	всем,	чем	могу,	и когда	си-
туация	меняется	к лучшему,	когда	
люди	благодарят	меня	за	эти	пере-
мены	—	я тут	же	наполняюсь	энер-
гией.	Бывает	и по-другому	—	ес-
ли	вокруг	постоянные	проблемы,	
возникает	ощущение,	будто	тебя	
«трактор	переехал».	Здесь,	навер-
ное,	меня	спасает	унаследованная	
от	родителей,	предков	внутренняя	
упертость.	Утром	просыпаешься	
и понимаешь —	как	бы	то	ни	было,	
что	бы	ни	происходило	—	надо	ид-
ти	вперед.	
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галина сиЛЛасте: 

«Гендерная социология 
как способ изучения 
социальной реальности»
актуален ли сегодня в россии «женский вопрос» 
и почему вместо него все чаще используется 
понятие «гендерное равенство»? как получилось, 
что мужчины стали охотно осваивать профессии, 
еще недавно считавшиеся «женскими»? Можно ли 
говорить, что в нашей стране ощущается кризис 
семьи, и почему «семейный менеджмент» все 
увереннее входит в нашу жизнь? и что это за наука 
такая — гендерная социология? все эти вопросы 
мы адресовали известному российскому социологу 
галине силласте.

— Галина Георгиевна, многие сего-
дня считают, что если речь захо-
дит о «гендере», то это непремен-
но о женской доле и вечном «жен-
ском вопросе». Это так? 
—	 Начну	с признания	того	грустно-
го	факта,	что	в нашем	обществе	не	
любят	слово	«гендер»	и чаще	всего	
отождествляют	его	с ласкающим	ухо	
и всем	знакомым	понятием —	«жен-
щины».	Прошло	30 лет	с того	пер-
вого	в России	научного	мероприя-
тия,	которое	«выбросило	в массы»	
и в	эфир	слово	«гендер».	Это	про-
изошло	в Москве	в марте	1992 го-
да	на	Международном	научном	се-
минаре,	проводившемся	под	эгидой	
ЮНЕСКО	в Академии	управления	
при	Президенте	РФ	(бывшая	Ака-
демия	общественных	наук,	а ны-

не	РАНХИГС), —	«Гендерные	иссле-
дования:	проблемы	и сравнитель-
ные	перспективы».	Этот	семинар	
ЮНЕСКО	и запустил	в российскую	
научную	среду	слово	«гендер»,	все	
еще	будоражащее	сознание	росси-
ян	своей	неопределенностью,	даже	
какой-то	научной	интригой.	На	де-
ле	все	очень	просто —	это	англий-
ское	понятие,	в переводе	означа-
ющее	«пол,	род,	происхождение» —	
и не	более	того.	Когда	в 1995 г.	оно	
было	«пересеяно»	ООН	на	глобаль-
ную	почву	Всемирного	форума	по	
положению	женщин,	состоявшего-
ся	в Пекине,	это	слово	тоже	поняли	
далеко	не	все.	

Представьте	 себе:	 столица	
	Китая —	Пекин.	Сентябрь	1995 г.	
IV Всемирная	конференция	по	по-
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Галина Георгиевна силласте — 

российский и советский социо-

лог, Заслуженный деятель науки 

Российской Федерации, профес-

сор социологии, доктор фило-

софских наук, научный руково-

дитель департамента социоло-

гии и научной школы «Гендерная 

и экономическая социология», 

член научно-экспертного сове-

та при председателе совета Фе-

дерации, председатель исследо-

вательского комитета «Гендерная 

социология» Российского обще-

ства социологов, создатель на-

учного направления в россий-

ской социологии — «Гендерная 

социо логия». Автор книг «Гендер-

ная  социология и российская ре-

альность», «Женщины в мировой 

 социологии» и других.
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ложению	женщин —	крупнейшее	со-
бытие	в истории	мирового	женского	
движения;	4995 официальных	деле-
гатов-представителей	из	189 госу-
дарств,	3250 журналистов,	446 пред-
ставителей	структурных	органов	
и программ	Организации	Объеди-
ненных	Наций,	17 тысяч	участников.	
Идет	заключительное	заседание —	
обсуждение	итогового	теста	Доклада	
Всемирной	конференции	по	поло-
жению	женщин,	который	предстоя-
ло	одобрить	и принять	к исполне-
нию.	Открываем	толстый	талмуд	
Доклада	(я	была	в составе	прави-
тельственной	делегации	РФ)	и что	
мы	видим?	На	каждой	странице	раз	
по	десять	в разных	модификациях	
«кружится»	слово	«гендер»:	гендер-
ные	исследования,	гендерная	поли-
тика,	гендерные	проблемы,	гендер-
ные	роли,	гендерные	стереотипы	
и т.д.	Замешательство	среди	пред-
ставителей	официальных	прави-
тельственных	делегаций.	Где	сло-
во	«женщины»?	Откуда	взялось	му-
дреное	понятие	«гендер»,	которое	
никто	не	может	объяснить?	Прини-
мать	ли	такой	доклад?	Ведь	после	
его	одобрения	делегатами	он	ста-
нет	официальным	международным	
рекомендательным	документом	для	
всех	государств	мира!	

Первый	голос	«против»	подал	
представитель	Ватикана,	заявив,	что	
его	делегация	не	поддерживает	ито-
говый	документ,	так	как	в нем	речь	
не	о женщинах	и их	положении,	а о	
неком	«гендере».	К несогласию	Ва-
тикана	присоединились	многие	пра-
вительственные	делегации.	Конфуз.	
Патовая	ситуация.	В итоге	ООН	бы-
ла	подготовлена	специальная	разъ-
яснительная	резолюция	«О	приме-
нении	категории	“гендер”	в итого-
вом	докладе	IV	Всемирной	конфе-
ренции	по	положению	женщин»,	
в которой	кратко	и четко	было	про-
писано,	что	термин	гендер	следу-
ет	использовать	«в	общепринятом	
смысле	этого	слова	(англ.	“пол,	род,	
происхождение”)».	И все	встало	на	
свои	места.	Но…	«Гендер» —	это	уже	
не	только	о женщинах,	но	и о	муж-

чинах,	так	как	именно	эти	два	ген-
дера	как	две	общности —	мужская	
и женская —	являются	системообра-
зующими	как	в каждом	государстве,	
так	и в	мировом	порядке	в целом.	
Это	был	поворот,	значение	которого	
мы	осознали	много	позже.	Именно	
на	этой	встрече	я приняла	оконча-
тельное	решение	о том,	что	в Рос-
сии	будет	гендерная	социология.	
И сделаю	для	этого	все,	что	от	ме-
ня	зависит.	И слово	свое	сдержала.	
Социологические	зарисовки	пекин-
ской	встречи	изложила	в небольшой	
монографии	«Москва	—	Пекин,	Мо-
сква	—	Пекин…».

— И все же почему и у нас в России 
понадобилось заменить привыч-
ное сочетание «женский вопрос» 
на «гендерный»? 
—	 XX	век	открыл	новую	страницу	
в истории	борьбы	за	равноправие	
женщин	как	основы	решения	«жен-
ского	вопроса».	Советский	Союз	
стал	тем	государством,	в котором	
решение	этой	сложнейшей	задачи	
было	найдено	и реально	воплоще-
но	в жизнь	во	всех	сферах —	труда,	
образования,	политики,	материн-
ства	и детства,	культуры	и искус-
ства.	«Женский	вопрос»	в том	ви-

де,	в котором	он	достался	СССР	от	
царской	России,	был	успешно	ре-
шен.	Советская	модель	была	при-
нята	за	основу	во	всех	странах	со-
цлагеря	(а	это	было	сообщество	из	
28 стран!)	и признана	самой	эф-
фективной	моделью	обеспечения	
равноправия	женщин	и социаль-
ной	ответственности	государства	
в этом	вопросе.	Чем	советская	мо-
дель	достижения	женского	равно-
правия	действия	отличалась	от	за-
падных?	Прежде	всего	тем,	что	в ее	
основе	лежал	не	антагонизм	инте-
ресов	государства	и женщин,	жен-
ских	организаций,	способствующих	
разносторонней	самореализации	
женщин,	а принцип	высокой	соци-
альной	ответственности	самого	го-
сударства	за	обеспечение	женского	
равноправия	и всестороннего	ува-
жения	общества	к женщине.	

Почему	я ставлю	вопрос	о но-
вом	гендерном	порядке?	Потому	
что	распад	социалистической	систе-
мы,	разворот	России	«назад	к побе-
де	капитализма»	и широкое	наступ-
ление	«глобализации	без	границ»	
кардинально	изменили	не	только	
положение	женщин	в обществе,	но	
и сам	подход	к женскому	равнопра-
вию	в новых	социально-полити-
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ческих	условиях.	Вместо	реализо-
ванной	в СССР	и других	соцстранах	
стратегии	всеобщей	эмансипации	
и равноправия	женщин	пришла	док-
трина	«нового	гендерного	поряд-
ка»	и решения	гендерного	вопроса	
в ХХI	веке,	связанного	с новым	со-
циальным	положением	и женщин,	
и мужчин,	независимо	от	возраста,	
социального	статуса,	образования,	
территории	проживания.	В услови-
ях	глобализма	и однородности	по-
литического	строя	(рыночно-капи-
талистического)	на	большей	части	
планеты	изменились	модели	жен-
ского	равноправия	в условиях	фор-
мирующегося	в мире	нового	ген-
дерного	порядка.	В Россию	по	пол-
ной	программе	вернулись	и дискри-
минация,	и сегрегация,	и торговля	
женщинами,	и ущемление	их	прав	
и свобод,	социальное	неравенство	
и эксплуатация.	Приоритет	инсти-
тута	государственной	собственности	

сменил	институт	частной	собствен-
ности,	резко	изменившего	социаль-
ное	положение	и мужчин	и женщин.	
Поэтому	мы	и говорим	сегодня	не	
о женском	вопросе,	а о	гендерном;	
не	о политике	государства	только	
в отношении	женщин,	но	и мужчин;	
о политике	не	только	семейной,	но	
и родительской,	не	только	о мате-
ринстве,	но	и об	отцовстве,	не	толь-
ко	о дискриминации	женщин,	но	
и мужчин.	Все	стало	намного	слож-
нее,	стратифицированнее.	И к	этому	
надо	привыкать.	Все	эти	изменения	
и их	последствия	в условиях	форми-
рующегося	нового	гендерного	по-
рядка	изучает	гендерная	социоло-
гия —	строгий	и ресурсный	научный	
инструмент	познания	и влияния	на	
реальную	социальную	ситуацию.	

Однако	политики	и гос	управленцы	
все	еще	живут	в парадигме	«женско-
го	вопроса»,	шарахаясь	от	понятия	
«гендерный».	Эта	разность	поня-
тийных	подходов	лишь	осложняет	
взаимодействие.	

— Расскажите, как полученные 
в области гендерной социологии 
знания можно применить в прак-
тической деятельности?
—	 Гендерная	социология —	наука,	
которая	изучает	социальные	отно-
шения	между	двумя	гендерными	
общностями —	мужской	и женской —	
в ходе	развития	социальных	процес-
сов,	во	всех	сферах	жизнедеятельно-
сти	(в	экономике,	политике,	сфере	
трудовой	занятости,	культуре,	в се-
мейных	отношениях).	Изучает	с уче-
том	влияния	социо-психологических,	
социо-культурных	особенностей	по-
ла,	норм	и стереотипов	в отношении	
этих	двух	этих	общностей.	

Мужчины	и женщины,	состав-
ляю	щие	население	любого	государ-
ства,	в своей	совокупности —	это	
универсальный	социальный	ресурс,	
на	базе	которого	создается	и ресурс	
интеллектуальный.	Изучаемый	объ-
ект —	социогендерные	общности	
(женская	и мужская).	Предмет —	со-
циальный	статус	гендерных	общно-
стей	и его	эволюция	в новых	обще-
ственных	условиях,	обусловленных	
глобализацией,	формированием	
в мире	нового	гендерного	и соци-
ального	порядка.	Теперь	«гендер-
ный	вопрос»	затрагивает	абсолютно	
все	процессы,	протекающие	в обще-
стве,	государстве	и мире	с участием	
женщин	и мужчин.	

Например,	 сфера труда и  за-
нятости.	В российской	экономи-

ке	заняты	60%	женщин	(из	78 млн	
в составе	населения)	и 72%	мужчин.	
Это	в совокупности	и есть	трудо-
способное	население	в возрасте	от	
15 до	72 лет.	Если	увеличить	участие	
женщин	в экономике	до	показате-
ля	мужчин,	то,	согласно	экспертным	
оценкам,	это	позволило	бы	обеспе-
чить	рост	ВВП	в России	на	13–14%,	
а это	триллионы	рублей.	Разные	
сферы	экономики	имеют	разную	
гендерную	асимметричность —	либо	
в пользу	мужчин,	либо	в пользу	жен-
щин.	Учтем	и то,	что	у трудоспособ-
ных	мужчин	и женщин	свои	особен-
ности	в сфере	труда,	разная	степень	
трудовой	активности,	разные	фор-
мы	трудового	и экономического	по-
ведения.	У женщин	они	дискретны	
(прерывисты).	У мужчин —	последо-
вательные,	без	особых	ограничений	
и	«деторождающих»	препятствий	
в карьерном	продвижении.	Может	
у них	быть	равная	средняя	заработ-
ная	плата?	Нет,	конечно.	Женская	
продолжительность	активной	тру-
довой	занятости	в общей	сложности	
минимум	на	пять	лет	короче	муж-
ской,	плюс	более	ранний	выход	на	
пенсию.	Поэтому	по	объективным	
причинам	зарплата	не	может	быть	
одинаковая.	Главное,	чтобы	за	одну	
и ту	же	работу	одинаково	платили	
и мужчинам,	и женщинам.	Заработ-
ная	плата	всем	важна,	но,	как	отме-
чают	сами	женщины,	для	мужчин	ее	
размер	все	же	важнее,	чем	для	жен-
щин	(70%	против	57%).	

Другой	вопрос —	почему в круп-
ном бизнесе женщин меньше, чем 
мужчин?	Это	результат	социаль-
ной	дискриминации	или	сегрега-
ции?	А если	без	эмоций?	Большой	
бизнес	(крупное	предприниматель-
ство) —	это	жесткая	конкуренция	
без	эмоций	и принципа	вежливо-
сти:	«уступите	место	женщине».	Это	
серьезный	и трудно	просчитывае-
мый	риск	на	много	шагов	вперед.	
Присущая	же	женщинам	«такти-
ка	малых	дел»,	как	правило,	более	
размеренная,	безопасная	для	жен-
щины	и ее	семьи.	По	своей	психо-
логии	женщина	не	сторонница	ри-

«Гендер» — это уже не только о женщи-
нах, но и о мужчинах, так как именно эти 
два гендера как две общности — мужская 
и женская — являются системообразую-
щими как в каждом государстве, так 
и в мировом порядке в целом.
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ска	«несмотря	ни	на	что».	Конечно,	
есть	исключения	из	любого	пра-
вила.	Но	«максимально	рисковые»	
женщины	в крупном	бизнесе —	да-
леко	не	массовое	явление.	Бизнес	
же —	прежде	всего	выгода,	и выгода	
крупная.	Женщина	скорее	выберет	
не	рисковый	крупный	бизнес,	а тот,	
который	пусть	не	приносит	милли-
онные	доходы,	но	безопасный	для	
предпринимателя	и для	членов	ее	
семьи.	Пусть	не	с очень	большой	вы-
годой,	но	позволяющий	и дома	ра-
ботать,	и за	детьми	приглядывать,	
и себя	показать.	Поэтому	мелкий	
бизнес	более	феминизированный,	
крупный —	маскулинизированный.

Надо	отметить,	что	россиянки	
очень	быстро	освоили	сферу	пред-
принимательства.	В 1992 г.	бизне-
сом	занимался	1%	женщин.	Сего-

дня	«женская	доля»	составляет	34%,	
а в	отдельных	сферах —	даже	46%.	
Гендерная	структура	предприни-
мательства	постепенно	меняется.	
И это	естественное	явление.	Думаю,	
что	лет	через	20 женщины	уверен-
нее	будут	представлены	и в	сред-
нем,	и в	крупном	бизнесе.	Женщи-
ны —	люди	талантливые.	Пока	же	
идет	этап	накопления	гендерного	
экономического	опыта.	

Еще один важный аспект: в Рос-
сии	уровень	образования	женщин	
устойчиво	выше	уровня	образова-
ния	мужчин.	Как	такие	женщины	

распределяются	в экономике —	от	
производства,	службы	в армии	до	
культуры?	Интересная	область	ана-
лиза	в гендерной	социологии.	

Или	другой	аспект:	отцовство	
и родительство	как	социальные	ин-
ституты	и слабо	изученные	фено-
мены.	Это	тоже	гендерный	вопрос	
и гендерная	политика,	учитывая,	
что	в России	в семьях	проживает	
свыше	80%	населения.	Россия	под-
держала	в свое	время	Закон	о равно-
правном	распределении	семейных	
обязанностей.	В прошлые	време-
на	у мужчины	не	было	права	брать	
«постдекретный»	отпуск	по	уходу	
за	новорожденным	наравне	с жен-
щиной.	Сегодня	это	уже	не	пробле-
ма.	По	данным	наших	социоген-
дерных	исследований,	таким	пра-
вом	сегодня	в России	пользуются	
менее	10%	мужей,	ставших	отцами.	

Но	все	в нашей	жизни	меняется.	Мы	
постепенно	отходим	от	стандартов	
прошлого,	казавшихся	нам	незы-
блемыми,	и активнее	принимаем	
новую	норму	гендерного	порядка:	
гендерную	нейтральность	и в	сфере	
труда,	и в	сфере	образования,	и да-
же	отчасти —	быта.	

— Вы сказали, что гендерная по-
вестка напрямую связана с инсти-
тутом собственности. Почему?
—	 Сегодня	87%	трудоспособного	на-
селения	страны	работают	в частном	
секторе	экономики,	у частных	хозя-
ев.	При	доминанте	института	част-
ной	собственности	далеко	не	все	
решает	государство,	как	это	было	
ранее.	Все	основные	вопросы	тру-
довых	взаимоотношений	решают-
ся	собственником,	а подходы	у всех	
разные.	Не	все	россияне	оказались	
готовы	к таким	переменам.	Мно-
гие	хотят	жить	по-новому,	по-ры-

...политики и госуправленцы все еще 
живут в парадигме «женского вопроса», 
шарахаясь от понятия «гендерный». Эта 
разность понятийных подходов лишь 
 осложняет взаимодействие. 

Большой бизнес (крупное предпринима-
тельство) — это жесткая конкуренция 
без эмоций и принципа вежливости: 
«уступите место женщине».
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ночному,	при	этом	гарантирован-
но	получать	зарплату	«по-совет-
ски».	Однако	так	уже	не	получится.	
Институт	частной	собственности	
поменял	все	нормы	жизнедеятель-
ности	и мужчин,	и женщин,	и семьи,	
и одиноких	людей,	и богатых,	и бед-
ных.	Всех.	Как	и весь	спектр	соци-
альных	отношений —	от	трудовых	
до	семейных	и политических.	Что	
надо	считать	сегодня	приоритетом	
государственной	политики?	На	мой	
взгляд,	семью —	как	основу	любо-
го	государства.	Пока	есть	институт	
семьи —	будут	жить	и развиваться	
и государство,	и общество,	и все	его	
социальные	институты,	призван-
ные	создавать	условия	для	разви-
тия	и воспроизводства	социальных	
гендерных	ресурсов.	Кстати,	обще-
ственное	мнение	россиян	и сего-
дня	поддерживает	точку	зрения,	что	
«главное	предназначение	женщи-
ны —	быть	матерью	и хорошей	хо-
зяйкой».	Так	считают	72%	россиян.	
Гендерная	социология	изучает	при-
чины	и последствия	этих	процессов.	

— Можно ли считать проблему 
«стеклянного потолка» для жен-
щин все еще актуальной? Или ее 
уже стоит отнести к устойчи-
вым стереотипам?
—	 Что	значит	«стеклянный	потолок»	
или	«липкий	пол»?	Это	термины	из	
американского	менеджмента.	Они	
означают	негласный	барьер,	неви-
димое	препятствие	на	пути	делово-
го	и профессионального	продвиже-
ния	женщины,	перекрывающий	путь	
к реализации	желаемой	ею	цели.	
Одним	из	таких	барьеров	могут	быть	
гендерные	стереотипы.	Их,	кста-
ти	говоря,	не	так	уж	и много,	и они	
весьма	замшелые,	передаю	щиеся	
из	поколения	в поколение.	Время	
лишь	добавляет	некоторые	нюансы,	
не	изменяя	сути	стереотипа.	Любой	
стереотип —	это	сохраняю	щийся	
в обществе	предрассудок.

Например,	отношение	к занято-
сти	мужчин	и женщин	в условиях	
цифровой	экономики.	С одной	сто-
роны,	15%	россиян	связывают	свою	

работу	с интеграцией	в цифровую	
экономику.	Показатель	этот	мало	за-
висит	от	гендерного	признака,	так	
как	среди	женщин	на	это	ориенти-
ровано	52%	респонденток,	среди	
мужчин —	48%.	Однако	большин-
ство	родителей	считают,	что	работа	
с IT-технологиями —	это	больше	для	
мужчин,	чем	для	женщин.	На	этом	
основании	дают	соответствующие	
советы	детям	при	выборе	ими	бу-
дущей	специальности.	Кстати,	со-
гласно	нормам	нового	гендерного	
порядка,	принцип	гендерной	ней-
тральности	должен	постепенно	раз-
рушать	гендерные	стереотипы	от-
носительно	того,	что	подходит	или	
не	подходит	девушкам,	девочкам,	
женщинам.	

А вот	другая	сфера —	политика.	
По	данным	ООН,	по	индексу	гендер-
ного	равноправия	(равенства)	в эко-
номике	Россия	занимает	32-е место,	
в образовании —	24-е,	по	состоянию	
здоровья	женщин —	27-е.	Совсем	не	
плохие	показатели	по	мировой	шка-
ле,	состоящей	из	150 стран.	Кроме	
одного,	тянущего	вниз —	индекса	
политической	вовлеченности жен-
щин.	Здесь	у РФ	122-е место!	В то	же	
время	по	представительству	жен-
щин-руководителей	Россия	возглав-
ляет	мировую	шкалу	гендерного	
распределения	(см.	рисунок).

Почему	так	происходит?	Ника-
ких	формальных,	законодательных	
барьеров	для	продвижения	женщин	
в политику	нет.	В Конституции	РФ	

прописан	принцип	равноправия	
(правда,	без	использования	понятия	
«гендерное»).	Но	нормы	права	реа-
лизуются	реальными	людьми.	И тут	
выясняется:	права	есть,	а равных	
возможностей	нет.	В 90-е	годы	по-
литическая	женская	активность	бы-
ла	гораздо	выше.	Сейчас	мы	видим	
ее	явный	спад	и откат	от	целого	ря-
да	завоеваний	гендерного	порядка,	
сформированного	в СССР.	

В	России	политика,	политиче-
ская	сфера	в целом	не	являются	ген-
дерно-нейтральными	и не	будут	
таковыми	как	минимум	в ближай-
шие	10–15 лет.	Сфера	власти	в пост-
советской	России	жестко	гендерно	
ориентирована	в пользу	мужчин.	
Власть —	это	деньги,	это	привиле-
гии,	преимущества,	престижность,	
это	доступ	к распределению	и пе-
рераспределению	собственности	
и ресурсов.	В этой	борьбе	мужчи-
ны	всегда	и везде	чувствуют	себя	
увереннее	и решительнее	женщин.	
Максимум,	что	мужчина	в	«схватке	
за	власть»	теряет —	это	авторитет	
и влияние.	Женщина	теряет	мно-
го	больше.	И в	нынешних	неста-
бильных,	очень	сложных	полити-
ческих	условиях	без	поддержки	из-
вне	(а	она	чаще	всего	именно	муж-
ская)	женщина	никогда	в	«большую	
власть»	и в	«большую	политику»	са-
ма,	благодаря	лишь	своим	благород-
ным	качествам	и гуманным	целям,	
не	прорвется.	И будем	откровенны —	
она	просто	неконкурентоспособна	
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в этой	жесткой	борьбе,	в такой	боль-
шой	стране,	в пространстве	глобаль-
ных	задач	и противоречий.	Что	же	
касается	общества,	общественного	
мнения,	то	массовое	сознание	на-
селения	пока	не	готово	принять	ак-
тивный	приход	женщин	на	высокие	
посты	в политике.	Об	этом	свиде-
тельствуют	и все	опросы	обществен-
ного	мнения,	которые	проводятся	
во	время	избирательных	кампаний.	

— И что делать? 
—	 Чтобы	дать	женщинам	реальную	
возможность	реализовать	право	
быть	избранными	и представлен-
ными	в большой	политике —	на	ее	
разных	этажах, —	нужны	правовые	
регуляторы,	прогрессивные	нормы	
поддержки	выдвижения	женщин.	
Такие	регуляторы	у советской	вла-
сти	были,	и она	активно	и последо-
вательно	их	использовала.	Простая	
истина:	в большой	политике	жен-
щинам	место	не	уступают,	а выде-
ляют —	для	разумного	продвижения,	
долгосрочной	подготовки	к боль-
шой	политической	работе.	Кадро-
вый	опыт	КПСС	советского	перио-
да	исторически	еще	очень	плохо	
осмыслен

— Вы имеете в виду квотирование?
—	 Да,	квотирование	как	определен-
ную	временную	меру	продвижения	
женщин	в политику.	Я считаю	такую	
меру	вполне	прагматичной	и оправ-
данной	для	современного	приме-
нения.	Пока	в обществе	не	будет	
выработана	социальная	привычка	
к присутствию	женщин	на	разных	
ключевых	постах	управления,	кво-
тирование	может	способствовать	
этому	процессу.	Да,	некая	искус-
ственность	в этом	поначалу	будет.	
Ну	и что?	Ничего	плохого	в таких	
политически	оправданных	мерах	
нет.	Женщины	приобретут	посте-
пенно	навыки	масштабного,	стра-
тегического	управления,	появятся	
новые	интересные	и перспектив-
ные	политики,	ученые.	Кадры	для	
политического	государственного	
управления	в любом	случае	надо	го-

товить,	апробировать,	корректиро-
вать.	Это	может	быть	долгосрочная	
гендерно	ориентированная	кадро-
вая	программа	для	женщин.	Напри-
мер,	«Женщины —	политика —	го-
сударство».	В ней	итогом	должен	
стать	не	сертификат,	а приобрете-
ние	практики	госуправления,	ко-
торой	женщины	не	владеют.	А рву-
щихся	сегодня	в политику	молодых	
женщин	много.

— Существует мнение, что при 
включении в руководство компа-
нии женщин предприятие работа-
ет более эффективно…
—	 Да,	такие	западные	исследования	
есть.	Они,	в частности,	показыва-
ют:	если	в руководстве	компании	
не	менее	40%	женщин,	то	ее	вало-
вой	продукт	увеличивается	на	50–
60%.	Это	мировая	статистика.	Объ-
ясняю	это	тем,	что	с приходом	жен-
щин	в руководство	организацией	
используется	другая	тактика	рабо-
ты,	другая	кадровая	политика,	дру-
гие	стимулы	для	сотрудников.	Это	
не	модель	мужской	прямолиней-
ности,	безразличного	гнета	и дав-
ления.	Женская	модель —	«family».	
В разных	государствах	формируют-
ся	свой	национальный	гендерный	
порядок,	опирающийся	на	право-
вые	и социальные	гендерные	нор-
мы,	свои	социокультурные	моде-
ли	управления	и даже	гендерной	
бюрократии,	социогендерные	ри-
ски	и поведенческие	нормы.	На	За-
паде	женский	стиль	руководства	
приближен	к мужскому,	он	более	
жесткий	и организованный,	чем	
российский.	Наш	отечественный	
женский	стиль	руководства	либе-
ральнее,	грубее	и эмоциональнее	
одновременно.	У нас	гендерному	
стилю	управления	просто	не	учат.	

Тем	не	менее	владение	им	важ-
но	и в	бизнесе,	и в	политике,	и в	
образовании,	и в	культуре.	Ведь	
с ним	связаны	и прибыль	компа-
нии,	и работоспособность	сотруд-
ников,	и коммуникативные	про-
цессы.	Не	теряю	надежды,	что	ко-
гда-то	такие	обучающие	гендерные	
программы	и модельные	направ-
ления	кадровой	подготовки	по-
явятся	и в	России.	

— А гендерный порядок единый или 
разный в разных странах? 
В	разных	странах	формируется	раз-
ный	гендерный	порядок.	Это	очень	
многомерный	показатель,	во	мно-
гом	определяющий	подход	к раз-
витию	гендерного	равноправия	
в XXI веке,	требующий	новых	ген-
дерных	моделей	коммуникации	
и новых	социальных	механизмов.	
От	чего	они	зависят?	Прежде	всего,	
от	гендерной	структуры	населения	
и исторических	социкультурных	
и ценностных	норм.	Сравните	США,	
Россию,	Норвегию.	США —	страна	
с  гендерной	асимметричностью	
в пользу	мужчин,	которых	51%	про-
тив	49%	женщин.	Поэтому	амери-
канки	активнее	и агрессивнее	бо-
рются	за	свои	права.	Россия —	исто-
рически	страна	с традиционной	
гендерной	асимметрией	в пользу	
женщин,	которых	почти	54%	,	то	есть	
на	11 миллионов	больше	мужчин.	
Будем	мы	также	агрессивны	в борь-
бе	с мужчинами,	добиваясь	своих	
прав,	видя	в мужчинах	прежде	всего	
врагов	равноправия?	Нет,	конечно.	
В России	права	мужчин	и женщин	
исторически	распределены	иначе.	
Гуманнее,	культурнее,	цивилизо-
ваннее.	Сравните	нас	с Норвегией —	
страной,	гендерно	паритетной	по	
структуре	населения	(50 на	50)	с тра-

В России политика, политическая сфера 
в целом не являются гендерно-нейтраль-
ными и не будут таковыми как минимум 
в ближайшие 10–15 лет. Сфера власти 
в постсоветской России жестко гендерно 
ориентирована в пользу мужчин. 37
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диционно	высоким	представитель-
ством	женщин	в высшей	государ-
ственной	власти.	Страна	с высоко	
развитыми	принципами	гендерной	
нейтральности	и быстро	формирую-
щимся	новым	гендерным	порядком.	
Порядком,	который,	прямо	скажем,	
для	нас,	россиян —	и мужчин	и жен-
щин, —	более	чем	странный	в ряде	
сфер,	а в	семейной —	просто	непри-
емлемый.	Свобода	создания	одно-
полых	браков,	агрессивная	такти-
ка	в их	защиту,	трансгендеры	с их	
требованием	свобод	и навязыва-
ние	этой	«культуры»	всем	странам,	
в том	числе	России.	Добавьте	отказ	
от	понятий	«мать»	и	«отец»	в семье,	
замена	их	понятиями	«родитель-1»,	
«родитель-2»,	выведение	из	семей-
ной	лексики	слов	«сестра»,	«брат»,	
«бабушка»,	«дедушка»	и замену	их	
разными	квазигендерами,	право	ре-
бенка	самому	выбирать	себе	пол,	не-
зависимо	от	того,	как	идентифици-
ровали	его	пол	при	рождении;	сек-
суальное	воспитание	с малолетства…	
Все	эти	«новинки»	теории	гендер-
ной	нейтральности	в институте	се-
мьи	нарушают	принятые	человече-
ством	вековые	нормы	этики,	безо-
пасности	семьи	как	малой	группы	
и социального	института,	родитель-

ства	и ребенка,	личности	и безопас-
ности	семьи.	Наше	общество	четко	
придерживается	линии	гендерной	
определенности	и гендерной	ори-
ентированности	и в	институте	се-
мьи,	и во	всех	иных	социальных	
институтах.	

Но	надо	понимать,	что	мы	бу-
дем	все	чаще	сталкиваться	с агрес-
сивными	характеристиками	такого	
гендерного	порядка,	активно	про-
двигаемого,	в частности,	со	сторо-
ны	скандинавских	стран,	особен-

но	Норвегии,	и поддерживаемого	
Евросоюзом.

— Правы ли те, кто считает, что 
в России сейчас наблюдается кри-
зис семьи?
—	 В 90-е	годы	институт	семьи	дей-
ствительно	был	в кризисе.	Все	руши-
лось,	и семья	как	тонкий,	чуткий	ор-
ганизм	реагировала	на	все	деструк-
тивные	изменения.	Но	за	последние	
10	лет	российский	институт семьи 
реадаптировался к новым социаль-
ным условиям, сменил гендерные по-
веденческие модели, ролевые функ-
ции,	не	потеряв	при	этом	своего	цен-
ностного	кода.	Ценность	института	
семьи	не	упала.	И мужчины,	и жен-
щины	вернулись	к пониманию,	что	
более	надежного	тыла,	более	цен-
ного	морально-психологического	
регулятора,	чем	семья,	в сложном	
и изменчивом	мире	просто	не	су-
ществует.	Вторая	особенность —	ко-
личественная	структура	семьи.	В со-
ветское	время	многодетной	счита-
лась	семья	с шестью-десятью	деть-
ми.	Сегодня	это	большая	редкость,	
и три	ребенка —	уже	многодетная	се-
мья.	Формат	семьи	резко	сократился.	
Теперь	каждый	из	нас	сам	несет	от-
ветственность	за	свою	семью,	при-

нятие	в ней	решений.	Отношение	
к воспитанию	детей	со	стороны	ро-
дителей	стало	более	внимательным,	
осознанным,	ответственным	и даже	
трепетным.	Раньше	в создании	се-
мьи,	рождении	детей	было	больше	
спонтанности.	Сейчас	появилось	ин-
дивидуальное	осознание	ценности	
семьи,	ребенка.	При	этом	вмешатель-
ство	государства	в семейные	отно-
шения,	в жизнь	семьи	значительно	
уменьшилось.	Мама	или	папа	теперь	
выступают	в роли	семейных	менед-

жеров,	решают	монетарные	и хозяй-
ственные	вопросы.	Просчитывают	не	
только	семейный	бюджет,	но	и стои-
мость	всех	сопроводительных	услуг,	
сами	определяют,	как	воспитывать	
своего	ребенка.	И все	же	надо	пони-
мать,	что	отношения	в обществе	все	
время	меняются,	а с	ними	меняют-
ся	и модели	взаимодействия	между	
мужчинами	и женщинами.	Эти	от-
ношения	становятся	прагматичнее,	
жестче	и эгоистичнее.	Увы,	но	праг-
матизм	и эгоцентризм	будут	разви-
ваться	все	активнее.	

— Галина Георгиевна, Вы возглав-
ляете научную школу гендерной 
и экономической социологии. Как 
она создавалась, как возникла та-
кая научная основа?
—	 Наша	школа	имеет	богатую	науч-
ную,	организационную	и литера-
турную	историю.	Курс	на	развитие	
исследований	в области	социально-
го	положения	женщин	и женских	
движений	был	взят	мною	в 1989 го-
ду,	когда	после	защиты	докторской	
диссертации	меня	перевели	на	ра-
боту	в Москву	профессором	Акаде-
мии	общественных	наук.	По	пору-
чению	ректора	я занялась	социоло-
гическим	изучением	женского	об-
щественного	мнения	и всего	того,	
что	с этим	связано.	Презентация	
итогов	первого	в СССР	опроса	об-
щественного	мнения	женщин	по	
социально-политическим	вопро-
сам —	«Женщины	и демократиза-
ция»	прошла	в начале	1990 г.	и име-
ла	очень	большой	общественный	
резонанс.	

За	30 лет	научным	коллективом	
ГАЛСИ	проведено	много	крупномас-
штабных	инновационных	социоло-
гических	проектных	исследований.	

Пока в обществе не будет выработана 
социальная привычка к присутствию жен-
щин на разных ключевых постах управ-
ления, квотирование может способство-
вать этому процессу. 
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С	 переводом	 в  Финансовую	
академию	при	Правительстве	РФ	
(1995–1996 гг.)	и созданием	кафедры	
социо	логии	(еще	одно	авторское	де-
тище,	созданное	за	эти	годы	и отме-
чающее	в этом	году	свое	25-летие)	
удалось	открыть	дополнительный	
мощный	ракурс	развития	гендер-
ной	социологии —	экономическую	
социологию.	Концепция	ее	препо-
давания,	разработанная	в Академии	
при	поддержке	очень	прогрессивно-
го	ректора —	профессора	А.Г. Грязно-
вой —	была	внедрена	в подготовку	
студентов.	Так	произошла	интерес-
нейшая	и очень	продуктивная	инте-
грация	социологии	гендерной	и эко-
номической.	В 2014 году	на	Ученом	
совете	вуза	было	принято	решение	
закрепить	это	научное	направление	
институционально	в статусе	науч-
ной	Школы	«Гендерная	и экономи-
ческая	социология».	Все	соедини-
лось	посредством	научных	иссле-
дований	и внедрения	их	результа-
тов	в учебный	процесс,	открытия	
на	этой	базе	совершенно	новых	об-
разовательных	курсов,	активного	
привлечения	в инновационные	на-
учные	исследования	в области	ген-
дерной	и экономической	социоло-
гии	наших	студентов-экономистов.	
Пошли	учебники	и пособия,	моно-
графии	и мастер-классы,	конкурсы	
и дипломные	работы…	

Так	выкристаллизовалось	уни-
кальное	направление	российской	
научной	школы,	в которой	два	но-
вых	вектора	дополняют	и обогаща-
ют	друг	друга:	«Гендерная	и эконо-
мическая	социология».	Направление	
не	кабинетно-абстрактное,	а инно-
вационное,	разностороннее,	очень	
интересное,	по-новому	развернув-
шее	гендерную	тематику	в отече-
ственной	социологии.	

— Как развивается научная школа 
сегодня и находят ли Ваши идеи 
понимание у коллег и студентов?
—	 Научная	школа	объединила	не-
мало	увлеченно	работающих	людей,	
у нее	есть	своя	методология,	есть	
поддержка	идей	гендерной	и эко-

номической	социологии.	У нас	по-
является	все	больше	единомышлен-
ников.	К нам	приходят	молодые	уче-
ные	со	своим	багажом	и интересны-
ми	идеями.	К настоящему	времени	
в России	развиваются	свыше	10 на-
учно-образовательных	векторов:	
«Гендерная	история»,	«Гендерная	
медицина»,	«Гендерная	экономи-
ка»,	«Гендерная	политика»	и дру-

гие	направления.	Созданы	регио-
нальные	научные	площадки —	в Ро-
стове-на-Дону,	в Санкт-Петербурге,	
в Волгограде.	В 2019 году	испол-
нилось	30 лет	направлению	ген-
дерной	социологии,	а в	2021 году —	
25 лет	экономической	социологии	
в НШК	«Гендерная	и экономиче-
ская	социо	логия».	Все	результаты	
крупных	проектов	ретранслированы	
в десятки	СМИ.	Состоялись	высту-
пления	с почетной	трибуны	комис-
сии	ООН,	Европейской	комиссии	(по	
результатам	проекта	о социальных	
последствиях	частичной	легализа-
ции	наркотиков	в России).	Сотни	
докладов	и лекций,	статей	и анали-
тических	записок,	свыше	500 выхо-

дов	в теле-	и радиоэфир…	Все	это —	
фундамент	научной	школы.	

Стремясь	поддерживать	моло-
дых	ученых	и студентов-социоло-
гов,	решением	Ученого	совета	Фи-
нансового	университета	при	Пра-
вительстве	РФ	в 2015 году	введена	
Именная	стипендия	Ученого —	За-
служенного	деятеля	науки	и основа-
теля	социологического	направления	
в вузе	профессора	Галины	Силласте	
лучшему	студенту-социологу.	Такая	
стипендия	в российском	вузовском	
научном	сообществе	единственная	
(пока).	Стипендия	выдается	за	«На-
учное	творчество	и исследователь-
скую	активность»,	а с 2021 г. —	та-
кая	же	Именная	стипендия	Ученого	
назначается	лучшему	студенту-пер-
вокурснику	за	«социологический	
дебют» —	«За	научную	пытливость	
и исследовательскую	активность»	
(стипендии	разовые,	годовые,	из	
личных	 средств	 ученого,	торже-
ственно	вручаемые	на	Ученом	со-
вете	Университета).	Научная	школа	
развивается,	вовлекает	в свое	лоно	

пытливых	студентов,	молодых	уче-
ных,	преподавателей.	

Занятие	гендерной	социологией	
сравнимо	с игрой	на	тонких	«струнах	
человеческой	души».	Это	уникальная	
область	социологического	познания,	
у которого	практически	нет	границ,	
так	как	она	изучает	процессы	дина-
мичного	развития	двух	жизнеутвер-
ждающих	социогендерных	общно-
стей —	женской	и мужской,	на	кото-
рых	и держится	все	наше	мирозда-
ние.	Как	образно	писал	итальянский	
политик,	писатель	и философ	Джу-
зеппе Мадзини:	«Мужчина и женщи-
на — это две ноты,	без	которых	стру-
ны	человеческой	души	не	дают	пра-
вильного	и полного	аккорда». 	

... за последние 10 лет российский ин-
ститут семьи реадаптировался к новым 
социальным условиям, сменил гендерные 
поведенческие модели, ролевые функции, не 
потеряв при этом своего ценностного кода. 
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елена сеМерикова: 

«Материнская любовь 
сохранит мир»

в сложное время, время закрытых границ и обострения 
межнациональных конфликтов, председатель Международного 
движения миротворчества «женский диалог» елена 
семерикова сумела побывать с миротворческими миссиями 
в Минске, киеве, бишкеке, ереване и арцахе (нагорном 
карабахе). на организованных ею форумах женщины из 
разных стран говорят на одном языке — языке мира.

— Елена Геннадьевна, с армяно- 
азербайджанским конфликтом 
Вы столкнулись впервые почти 
30 лет назад. Каким Вам запом-
нилось то время?
—	 Мы	служили	в спецназе	ГРУ,	и нас	
всегда	одними	из	первых	кидали	
в зоны	конфликтов.	После	вывода	
из	Афганистана	мы	с мужем	попа-
ли	в Азербайджан.	Наш	гарнизон	
находился	в 30 км	от	Баку,	рядом	
с поселком	Хырдалан.

Советский	Союз	разваливался,	
страны	Закавказья	отвоевывали	
независимость	и конфликтовали	
из-за	спорных	территорий.	До	на-
чала	этих	событий	у нас	в гарни-
зоне	жили	рядом	и грузины,	и рус-
ские,	и армяне,	и азербайджан-
цы.	Мы	дружили,	наши	дети	вме-
сте	росли,	вместе	играли.	Поэтому	
все,	что	случилось	потом,	стало	для	
нас	невероятным	ужасом.	На	мо-
их	глазах	погибло	много	молодых	
ребят,	наших	сослуживцев	разных	
национальностей.	Я тогда	возглав-
ляла	женские	советы	гарнизона.	
Помогала	женщинам	в трудных	
ситуациях.	Тогда	не	было	ни	свя-

щеннослужителей,	ни	психологов,	
и одной	из	моих	миссий	был	«груз	

200» —	мне	приходилось	приходить	
в семьи,	сообщать	о смерти	сыно-

союз
женских
сиЛ

н А Р о Д н А я  Д и п л о м Ат и я
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сПравка

елена Геннадьевна семерико-

ва в 1975–1995 гг. служила в во-

ору женных силах сссР и РФ, в том 

числе в бригадах специального на-

значения Главного разведыватель-

ного управления Генерального шта-

ба вооруженных сил сссР. Рабо-

тала экономистом в службе тыла. 

в 1989 г. часть была передислоци-

рована в нагорный карабах.

идеолог и создатель организации 

«Женский диалог», в 2003 г. имев-

шей региональный статус, через 

год сменившийся на общероссий-

ский. с 2020 года это уже между-

народное движение миротворче-

ства «Женский диалог».

в 2006–2008 гг. — член обществен-

ной палаты РФ (была избрана от 

общественных объединений). вхо-

дила состав комиссий палаты по во-

просам развития благотворитель-

ности, милосердия и волонтерства 

и по вопросам толерантности и сво-

боды совести. Действительный госу-

дарственный советник РФ III класса 

(2008). Академик международной 

академии духовного единства на-

родов мира. по представлению об-

щероссийского благотворительного 

фонда защиты семьи, материнства 

и детства «мама» награждена ме-

далью совета муфтиев России «За 

духовное единение» (2006). 

мама троих сыновей, четырежды 

бабушка.

вей,	мужей,	братьев.	Это	неверо-
ятно	тяжело.

Когда	началась	страшная	резня	
в Сумгаите,	у меня	в голове	не	укла-
дывалось —	как	люди,	столько	лет	
жившие	бок	о бок,	могут	убивать,	
яростно	уничтожать	друг	друга?	В ка-
ждой	семье	есть	бабушки,	дедушки,	
воевавшие	в Великую	Отечествен-
ную	войну.	Люди	разных	националь-
ностей	прошли	рядом	всю	войну,	
вместе	защищали	страну	от	фашиз-
ма.	И вот	все	в одночасье	рухнуло.

— Война затронула и Ваш гарнизон?
—	 Конечно,	затронула.	В 1992 го-
ду	мы	уже	жили	в блокадных	усло-
виях —	не	было	ни	света,	ни	воды,	
ни	еды.	Нам	с вертолета	скидыва-
ли	натовские	пайки	1943 года,	в ко-
торых	были	жвачка,	концентраты	
супов	и растворимые	порошковые	
напитки.	Вот	это	и было	нашей	ос-
новной	едой.	В таком	осадном	по-
ложении	мы	находились	довольно	
долго.	А у	меня	двое	маленьких	сы-
новей —	семь	лет	и четыре	года,	и я	
была	беременна	третьим	ребенком.	
Когда	ложилась	спать —	пистолет	
всегда	был	под	подушкой,	автомат	
под	кроватью.	Я была	готова	защи-
щать	своих	мальчиков.

Мои	сыновья	дружили	с двумя	
армянскими	ребятами.	И как-то	но-
чью	мне	подкинули	этих	мальчи-

шек	в квартиру.	У них	убили	роди-
телей,	и чтобы	хотя	бы	дети	спас-
лись,	их	подбросили	мне.	Я прятала	
их	у себя,	пока	мальчиков	не	забра-
ли	родственники.

Это	было	очень	страшное	вре-
мя.	Людей	вырезали	целыми	семья-
ми —	причем	и с	той,	и с	другой	сто-
роны.	Мне	не	хочется	никого	обе-
лять	и обвинять.	Это	была	взаим-
ная	жестокость…

— Ваш младший ребенок родился 
в зоне конфликта?
—	 Нет,	я успела	вылететь	из	Азер-
байджана	в Россию.	Мы	все	там	
оставили,	бросили,	забрали	толь-
ко	документы	и детей.	Я уезжала	
из	части	одной	из	последних,	по-
скольку	была	материально	ответ-
ственным	лицом	на	военных	объек- 41
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тах,	которые	мы	передавали	азер-
байджанской	стороне.	Но	надо	же	
было	наблюдаться	у врача,	оформ-
лять	документы	для	декретного	от-
пуска.	Мне	тогда	еще	сложно	было	
представить,	что	нашей	огромной	
страны	уже	нет,	что	мы	здесь	чужие.	
Я пошла	в женскую	консультацию	
забирать	свою	медкарту.	И даже	не	
сразу	узнала	место —	во	дворе	раз-
делывали	туши	баранов,	чистили	
автоматы.	Я русская,	а отношение	
к русским	в тот	момент	уже	было	
совсем	иным.	Бойцы	тыкали	ствола-
ми	в сторону	моего	живота,	крича-
ли:	«Давай,	рожай,	нам	нужны	сол-
даты».	Когда	уходила	из	консульта-
ции,	мне	вслед	кинули	мою	карту.	
Там	была	какая-то	запись,	но	я не	
поняла,	что	там	написано.	В гарни-
зонной	медсанчасти	мне	объясни-

ли:	напротив	диагноза	«сифилис»	
стояло	четыре	креста —	последняя	
стадия.	Начальник	медицинской	
части	вызвал	моего	мужа	и сказал,	
что	я все	равно	умру	и ребенок	вряд	
ли	выживет.	В гарнизоне	мы	жили	
очень	дружно,	и все	знакомые,	дру-
зья,	коллеги	за	меня	очень	пережи-
вали.	Мы	тогда	не	могли	даже	поду-
мать,	что	врач	может	умышленно	
написать	ложный	диагноз.	Я столько	
плакала,	просила	Бога,	чтобы	ребе-
нок	родился	живым	и здоровым.	За	
себя	даже	не	просила,	главное	было,	
чтобы	выжил	малыш.

Незадолго	до	родов	я прилетела	
к маме	в Екатеринбург	и через	не-
делю	родила	младшего	сына.	Пе-
ред	родами	у меня	взяли	кровь	на	
анализ —	и выяснилось,	что	ника-
кого	сифилиса	у меня	и близко	нет.

— Пережитый опыт подтолкнул 
Вас к созданию миротворческой 
организации?
—	 Все	эти	годы	я наблюдала	за	про-
исходящим	в Нагорном	Карабахе,	
или,	как	его	называют	армяне,	Ар-
цахе.	Меня	всегда	интересовало,	что	
там	происходит,	как	развивается	не-
признанная	республика,	как	живут	
люди,	как	формируются	у них	ин-
ституты	власти.	В 2007 году	я по-
ехала	наблюдателем	на	выборы.	
Это	были	первые	выборы	в Арца-
хе,	жители	впервые	избирали	сво-
его	президента.	

В	8 утра	открыли	избиратель-
ные	участки.	Люди	шли	голосовать	
как	на	демонстрацию —	семьями,	
с детьми.

Находясь	там,	я увидела,	что	
людям	живется	непросто.	Когда-то	
в Карабахе	был	аэропорт,	были	хо-
рошие	дороги.	А теперь	даже	вер-
толету	сложно	туда	попасть —	тер-
ритория	обстреливается.

Жили	на	спорных	территориях	
в основном	армяне.	Но	было	не-
сколько	семей	азербайджанских —	
пожилые	люди,	которым	некуда	бы-
ло	уезжать.	Мы	обошли	все	такие	
семьи,	я разговаривала	с людьми,	
мне	хотелось	понять,	не	притесня-
ют	ли	их.	Нет,	к ним	нормально	от-
носились,	никто	не	гнал	из	домов.

Больше	года	назад	по	приглаше-
нию	Анны	Акопян,	супруги	Предсе-
дателя	Правительства	Армении	Ни-
кола	Пашиняна,	я приезжала	в Ар-
мению.	И снова	посетила	Арцах.	Там	
всегда	было	неспокойно.	Перестрел-
ки	были	практически	каждый	день,	
погибали	солдаты	с обеих	сторон.	
И сколько	я там	находилась,	столь-
ко	думала,	какое	это	прекрасное	ме-
сто,	очень	красивое,	невероятный	
воздух,	горы,	удивительная	приро-
да,	древние	храмы	VIII,	IX,	X веков.	
Там	просто	не	место	ненависти,	ее	
не	должно	быть.

Мы	побывали	и на	сопредельных	
территориях.	По	дороге	проезжали	
азербайджанский	город	Агдам.	Мы	
все	знаем	это	название,	помним,	что	
город	славился	вином,	своими	бо-42
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гатыми	рынками,	красивыми	мече-
тями.	Я бывала	там	ребенком,	и мне	
запомнилось,	что	в Агдаме	был	му-
зей	хлеба —	это	было	удивитель-
но.	А сейчас	это	город-призрак,	все	
стерто	с лица	земли,	вокруг	только	
развалины.	Уцелела	лишь	одна	ме-
четь.	Но	осталось	много	прекрасных	
садов.	Мы	были	там	глубокой	осе-
нью,	гранаты	уже	созрели.	Я побежа-
ла,	хотела	сорвать	один	гранат.	Ме-
ня	тут	же	остановили —	нельзя,	не	
ходи	тут,	в любом	месте	могут	быть	
мины.	Я стояла,	смотрела	и дума-
ла —	насколько	мир	вокруг	нас	же-
сток.	Когда-то	здесь	кипела	жизнь.	
В этих	дворах	жили	люди,	растили	
детей,	ухаживали	за	своими	сада-
ми —	где	они	сегодня,	как	сложи-
лась	их	жизнь?	Сейчас	их	родина —	
это	буферная	зона.	Все	пригранич-
ные	районы,	где	раньше	прожива-
ли	азербайджанцы,	вымерли.	И это	
невыразимо	печально.	У каждой	
стороны	своя	правда,	но	как	мож-
но	было	все	уничтожить?

— Как Вы отреагировали на собы-
тия прошлой осени, когда стало 
известно, что начались вооружен-
ные столкновения?
—	 27 сентября,	получив	известия	
с места	событий,	мы	уже	понимали,	
что	все	это	не	ограничится	обычной	
перестрелкой.	Понимали,	что	на-
чинается	полномасштабная	война.

Но	этой	войне	нет	оправдания.	
Все	тридцать	лет	конфликт	не	ре-
шался.	За	эти	тридцать	лет	выросли	
новые	поколения,	появлялись	новые	
семьи,	рождались	дети.	Нельзя	было	
допускать	этой	войны,	этой	жесто-
кой —	на	уничтожение —	взаимной	
бойни.	Даже	когда	объявлялось	пе-
ремирие —	оно	не	соблюдалось	ни	
с той,	ни	с другой	стороны.

Мы	все	живем	на	одной	земле,	
мы	все	одинаковые,	мы	все	хотим	
одного	и того	же —	жить,	любить,	
растить	детей.	Какая	высокая	це-
на	заплачена —	сколько	искалечен-
ных,	раненых,	инвалидов,	сколько	
ребят	пропало	без	вести!	В чем	ви-
на	этих	детей?	И те,	и другие	шли	

защищать	землю,	которую	каждый	
считает	своей.

— Как Вам кажется, будет 
ли поставлена точка в  этом 
конфликте?
—	 Эти	раны	не	затянутся	еще	очень	
долго.	Сейчас	ситуация	не	решена,	
статус	территории	пока	не	опреде-
лен.	При	этом	армянское	общество	
оказалось	расколото —	не	все	под-
держивают	решения	властей.	Ситуа-
ция	взрывоопасная.	Пока	непонят-
но,	как	будет	решаться	вопрос	с жи-
телями	Арцаха.	Некоторые	и хотели	
бы	уехать —	но	им	некуда.	Кто-то	бе-
жал	и вернулся —	люди	говорят,	что	
хотят	жить	и умереть	на	этой	земле.

Я	 постоянно	 на	 связи	 с  жен-
щинами	Армении,	Азербайджана.	
Много	работала	и работаю	с обще-
ственными	организациями	Арцаха —	
«Матери	Арцаха»,	«Женщины	Арца-
ха».	Когда	это	все	началось,	я пред-
ложила —	давайте	соберемся	и по-
говорим.	И в	середине	октября	мы	
собрались.	Да,	это	было	трудно.	Мы	
впервые	собрали	женщин из	раз-

ных	стран.	Из	Армении	были	и де-
путаты	Национального	собрания,	
и представители	общественных	ор-
ганизаций.	Были	матери	из	Арцаха.	
С азербайджанской	стороны	было	
много	руководителей,	в том	числе —	
представительниц	азербайджанских	
диаспор.	Были	женщины	из	Турции,	
Сирии,	Афганистана,	Украины,	Дон-
басса,	Киргизии.	Кто-то	смог	прие-
хать,	кто-то	присутствовал	на	встре-
че	в онлайн-режиме.	Собрали	всю	
боль,	представителей	самых	«горя-
чих	точек».	Перед	этой	многосто-
ронней	встречей	я разговаривала	
с каждой	участницей.	И сразу	преду-
преждала,	что	никаких	обвинений,	
оскорблений	быть	не	должно.	И вы	

знаете,	получился	очень	теплый,	хо-
роший,	конструктивный	разговор.	
Мы	говорили	с позиции	женщин,	
с позиции	матерей,	которые	дают	
жизнь	не	для	того,	чтобы	их	дети	
погибали	в военных	конфликтах.	
С позиции	мира.

В	разговоре	принимала	участие	
депутат	Национального	собрания	
Армении,	она	меня	пригласила	сно-
ва	приехать	в Армению.	Я согласи-
лась —	мне	хотелось	пообщаться	
с семьями	беженцев,	увидеть	свои-
ми	глазами,	как	живут	дети	войны.	
Я приняла	приглашение,	но	сра-
зу	сказала,	что	следующая	моя	по-
ездка	будет	в Азербайджан.	Прав-
да,	с этим	пока	есть	проблема.	Сей-
час	я в	Азербайджане	«персона	нон	
грата»,	потому	что	посещала	спор-
ные	территории.	Я обращалась	и к	
президенту	страны	Ильхаму	Али-
еву,	и к	Председателю	Правитель-
ства,	и министру	иностранных	дел.	
Моя	вина	лишь	в том,	что	я хочу	со-
хранить	жизнь	каждому	ребенку —	
независимо	от	его	национальности.	
И только	в этом.

— Какой получилась поездка 
в Армению?
—	 Перед	поездкой	я написала	офи-
циальное	письмо	в Парламент,	обо-
значила	цель	своего	визита.	Мне	со-
гласовали	план	и график	моего	пре-
бывания,	сказали,	что	мы	можем	по-
сетить,	с кем	встретиться,	на	каких	
площадках,	какие	вопросы	обсудить.	
Встречалась	не	только	с политиче-
скими	деятелями,	было	очень	мно-
го	встреч	с простыми	людьми.	Зна-
ете,	когда	о моем	приезде	узнали	
женщины,	живущие	в Арцахе,	они	
тоже	приехали,	чтобы	встретиться	
со	мной.	Приехала	писательница,	
с которой	мы	дружим	много-мно-
го	лет —	Цовинар	Багдасарян.	При-

Нельзя жертвовать детьми в угоду полити-
ческим интересам. Всегда есть шанс дого-
вориться, и мы будем использовать любую 
возможность для мирного решения проблем.
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ехала	руководитель	русского	театра,	
приехали	учителя.	Эта	встреча	бы-
ла —	сплошная	боль,	каждая	при-
шла	со	своей	бедой.	Одна	из	женщин	
рассказала,	что	у нее	первый	ребе-
нок —	инвалид-колясочник,	а дру-
гой	сын	в 18 лет	вою	ет	на	передо-
вой.	Снаряд	упал	на	ее	дом,	она	еле	
вытащила	ребенка,	и если	что-то	
случится	с ее	вторым	сыном —	она	
не	переживет.

А	сколько	погибло	молодых	ар-
тистов	театра	из	Арцаха,	которые	
пошли	добровольцами	на	фронт, —	
красивых,	талантливых	ребят!	По-
добных	историй —	множество.	Каж-
дый	день	приходили	списки	погиб-
ших,	каждый	день	гибли	дети,	с обе-
их	сторон	умирали	сотни,	тысячи	
молодых	мальчиков.	Я не	встаю	ни	
на	чью	сторону,	я просто	хочу	оста-
новить	этот	ужас,	хочу,	чтобы	мате-
ри	не	теряли	своих	сыновей.	Поэто-
му	я посетила	мемориал	погибшим	
и у	посольства	Армении,	и у	посоль-
ства	Азербайджана	в Москве.

— Весной 2021 года представите-
ли «Женского диалога» посетили 
Киргизию. С чем это было связано?
—	 В	приграничных	районах	меж-
ду	Киргизией	и Таджикистаном	

вспыхнул	вооруженный	конфликт,	
унесший	человеческие	жизни	с обе-
их	сторон.	Мы	посетили	наиболее	
пострадавшие	районы	Республи-
ки	Кыр	гызстан.	Тяжелое	зрелище —	
разрушены	целые	села,	детские	са-
ды	и школы.	Мы	много	общались	
с жителями	с обеих	сторон.	Они	ве-
ками	жили	бок	о бок,	растили	детей,	
сеяли	хлеб	думали	о жизни.	Им	не	
нужна	эта	война,	в которой	в первую	
очередь	страдают	дети.	Простым	лю-
дям	этого	не	нужно!	Многие	из	них	
потеряли	свои	дома	и вынуждены	
жить	в палаточных	лагерях.	Меж-
дународное	движение	миротворче-
ства	пригласило	детей,	пострадав-
ших	от	войны,	в российский	дет-
ский	оздоровительный	лагерь.	Мы	
очень	хотим,	чтобы	эти	дети	отдох-
нули	от	постоянного	страха,	жесто-
кости	и ужасов	войны!

— Что еще в  таких тяже-
лых ситуациях может сделать 
общественность?
—	 Голос	женщин-матерей	нельзя	
проигнорировать.	И чем	нас	будет	
больше —	тем	слышнее	будет	этот	
голос.	На	нашей	октябрьской	встре-
че	мы	обсуждали,	что	в наших	силах	
сделать	для	того,	чтобы	прекрати-

лись	локальные	войны.	Договори-
лись,	что	требования,	выработан-
ные	на	наших	встречах,	мы	будем	
направлять	лидерам	наших	стран.

Мы	уже	зарегистрировали	нашу	
организацию	как	Международное	
движение	миротворчества	«Жен-
ский	диалог».	Это	было	обоюдное	
желание	всех	женщин	из	всех	стран.	
На	первом	этапе	в него	войдут	пред-
ставительства	стран	СНГ.	Уже	офи-
циально	зарегистрировано	отде-
ление	в Киргизии.	Во	многих	дру-
гих	странах,	в том	числе	в Армении	
и в Азербайджане,	тоже	уже	поданы	
документы	на	регистрацию.	Азер-
байджанские	женщины	недавно	на-
писали	мне:	«Сейчас	военные	дей-
ствия	приостановлены,	но	мы	по-
нимаем,	что	этот	мир	очень	хруп-
кий,	мы	хотим	быть	вместе,	мы	вам	
верим	и пойдем	с вами».

Кстати,	женщины	из	США	тоже	
выразили	желание	присоединиться	
к нашему	движению.	Мы	только	за,	
наше	движение	открыто	для	любых	
стран,	для	всех,	кто	по-настоящему	
хочет	мира	на	земле.

Логотип	нашего	движения,	наш	
символ —	это	голубь	мира,	взлетаю-
щий	с женской	руки	на	фоне	трико-
лора.	А вокруг	нашего	флага	мы	раз-
местим	флаги	других	стран,	присо-
единившихся	к нашему	движению.

В	прошлом	году	мы	смогли	про-
вести	форум	в Киргизии,	я побы-
вала	с миротворческой	миссией	на	
Украине,	провела	в Минске	встречу	
с представителями	Украины	и Дон-
басса.	И всюду	нам	удается	найти	
общий	язык	с людьми,	потому	что	
они	чувствуют	искренность	с нашей	
стороны,	а искренность	намерений	
всегда	вызывает	ответное	доверие.	
Мы	будем	и дальше	ездить	по	стра-
нам,	где	происходят	конфликты,	ис-
кать	пути	выхода	из	кризисов,	раз-
говаривать	с людьми	и с	представи-
телями	власти.	Нельзя	жертвовать	
детьми	в угоду	политическим	ин-
тересам.	Всегда	есть	шанс	догово-
риться,	и мы	будем	использовать	
любую	возможность	для	мирного	
решения	проблем.	44
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 Проект Союза Женских Сил –  
 установка в российских родильных домах  
 и перинатальных центрах скульптуры  

 «ПрЕСВЯТАЯ ДЕВА  
 В ОЖИДАНИИ МЛАДЕНЦА».

рождение ребенка – это и настоящее чудо, и большая 
ответственность за жизнь маленького человека. 
на протяжении всех долгих месяцев беременности 
будущую мать не покидают мысли о том, правильно ли 
протекает развитие плода, сможет ли она доносить его 
до положенного срока и, самое главное, – как пройдут 
роды.

канонический образ Пресвятой девы, ожидающей 
рождения младенца иисуса, встречается в византийском 
искусстве с XI века. считается, что этот образ помогает 
женщинам, носящим в чреве ребенка, благополучно 
родить, а бездетным парам – обрести детей. Перед таким 
образом просят помощи во время беременности и родов, 
молятся о дальнейшем благополучии детей. 

союз женских сил по поддержке гражданских инициатив и проектов проводит сбор средств на 
создание и размещение в родильных домах и перинатальных центрах рФ скульптурного образа святой 
девы в ожидании рождения богомладенца.
автор произведения — скульптор, график, живописец, член союза художников россии, член союза 
художников Москвы и международного художественного фонда василий селиванов.
Просим поддержать наш проект и перечислить благотворительное пожертвование на создание 
скульптуры «Пресвятая дева в ожидании младенца» и размещение ее в российских родильных домах 
на расчетный счет союза женских сил по поддержке гражданских инициатив и проектов. в графе 
«назначение платежа» указать: благотворительный взнос на установку памятника богородице.

соЮЗ ЖенскиХ сил 
инн: 7703414350. кПП: 770401001. огрн: 1167700061891. окПо: 03824983 
банк: Пао сбербанк. бик: 044525225
расчетный счет: 40703810138000005452. корр. счет: 30101810400000000225 
юридический адрес: 127025, г. Москва, ул. новый арбат, д. 19 
телефон: +7 (919) 999 5133 

благодарим за желание принять участие  
в сборе средств на это благое дело!

Председатель правления и генеральный директор Союза Женских Сил  
по поддержке гражданских инициатив и проектов  

Легасова Инга Валерьевна
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Союз Женских Сил (СЖС) – некоммерческая обществен-
ная организация, созданная в 2013 году для объединения 
усилий российских женщин по улучшению условий жизни 
в нашей стране и взаимной поддержки. 
В рамках союза Женских сил мы генерируем новые креа-
тивные идеи и совместно реализуем проекты, нацеленные 
на позитивные изменения в политической и социальной 
жизни России, оказываем поддержку перспективным граж-
данским инициативам, социальным, благотворительным, 
творческим и бизнес-проектам. 
союз объединяет женщин, представляющих органы государ-
ственной власти, различные политические партии, обще-
ственные, конфессиональные и национальные организации, 
бизнес-структуры, экспертные и медийные сообщества. 
В состав сЖс уже входят более 160 организаций, и с каж-
дым годом их количество растет. среди партнеров союза – 
женские организации из многих регионов России.
союз Женских сил эффективно взаимодействует с обще-
ственными женскими организациями европы, Азии и всего 
мира. Представители союза принимают участие во всех 
крупных общероссийских и международных событиях – 
экономических, политических и гендерных форумах и кон-
грессах, участвуют в мероприятиях G20 и БРикс. 
информационное агентство союза Женских сил – это пря-
мая и оперативная связь с миром масс-медиа. Это новости 
бизнеса, политики, социальной сферы, тв- и радиовеща-
ние в интернете и по спутниковым каналам, производство 
документальных и художественных фильмов, продвижение 
рекламных и презентационных роликов.
При союзе Женских сил создан Международный деловой 
клуб, объединяющий женщин-предпринимателей, заин-
тересованных в развитии и продвижении своего бизнеса, 
расширении деловых связей и поиске новых партнеров. 
Мы рассматриваем клуб как площадку для развития и про-
движения уже действующих бизнес-проектов и поддержки 
стартапов. 
союз Женских сил приглашает к сотрудничеству обществен-
ные организации, предпринимателей и всех неравнодуш-
ных и инициативных людей. Вместе мы сможем многое.

По вопросам взаимодействия и размещения рекламы обра-
щаться по е-mail: info@союзженскихсил.рф
Телефон: +7 (919) 999 5133
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